
G9 pide plan para fortalecer 
Ues públicas no estatales

HOY SE REÚNE EN SU TOTALIDAD EL CONSEJO DE RECTORES EN CONCEPCIÓN

Los rectores de la Red de 
Universidades Públicas no 
Estatales, G9, se reunieron esta 
semana con la ministra de 
Educación, Marcela Cubillos, y el 

jefe de la División de Educación 
Superior, Juan Eduardo Vargas, con 
el objetivo de plantear sus preocu-
paciones respecto a la implementa-
ción de la Ley de Educación 

Superior. El presidente del grupo y 
rector de la U. Austral, Óscar 
Galindo, señaló que se conversó 
respecto a algunas dificultades en 
términos de tiempos y plazos para 

la implementación de la nueva 
norma. Por su parte, el rector de la 
UdeC y director del G9, Carlos 
Saavedra, explicó que la idea es 
“buscar mecanismos de futuro que 

permitan hacer el reconocimiento 
efectivo a la labor de las universida-
des públicas que no tienen esa 
característica estatal”.

Red universitaria abogó ante ministra para equiparar recursos que se entregan a planteles estatales.

A sus 20 años, el basquetbolista 
local tiene un recorrido interna-
cional que ya se quisieran juga-
dores nacionales de más expe-
riencia. Ya jugó en España y en 
Argentina, país al que ahora 
regresa con un nuevo desafío.

DEPORTES PÁG. 18

POLÍTICA PÁG. 7

La muestra “Lunático Esplendor”, del artista Luis Almendra, que estará montada en la Sala 3, aborda la figura y rostro 
humano desde sus aspectos más psíquicos.

Monstruosos y celestiales retratos se toman la Pinacoteca

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 17
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Las distintas miradas 
sobre la idea de disminuir 
el número de diputados

EDITORIAL: EXIGENCIAS Y DESAFÍOS DE LA DENSIFICACIÓN URBANA

Autoridades se manifestaron preocu-
padas, ya que esto da aún más indicios 
de que hay comercio formal que abas-
tece al comercio ambulante.

Incautan productos 
falsificados en locales 
establecidos del 
centro avaluados 
en $4 millones

CIUDAD PÁG. 8
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Penquistas ahorran 
hasta un 50% al 
comprar repuestos 
de vehículos en el 
extranjero
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 14

Parlamentarios RN plantean priorizar un paquete de 
reformas políticas que son parte del programa de gobier-
no del Presidente Piñera, no obstante, las de los represen-
tantes de la Región están divididas.

POLITICA PÁG. 4
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Javier Barra se va a 
Argentina como 
refuerzo del 
Quimsa 



Opinión

2

Día mundial del Turismo 2018
Felizmente, nos estamos acostumbrando a escuchar o leer 

que la actividad turística en Chile crece cada día más y que los 
aportes que realiza a la economía nacional y mundial son cada 
vez mayores. Por esto es que debemos aprovechar la coyuntu-
ra, para comunicar a la sociedad los valores que genera el turis-
mo, tanto en aspectos sociales, económicos, culturales y políti-
cos, los cuales la Organización Mundial del Turismo (OMT) 
propone divulgar y sensibilizar en la población al definir el 27 
de septiembre como el Día Mundial del Turismo. 

Es indudable el aporte del turismo en la sociedad, pues el 
hecho de conocer nuevos lugares y desarrollar experiencias es 
en sí mismo un bien inmaterial casi invaluable, pero que ello, 
además, aporte a la economía local, fomente el aprecio por la 
cultura y de pie a que las estructuras políticas comprendan el 
profundo impacto que una actividad holística como el turismo 
es capaz de alcanzar. 

Este año la OMT nos invita a reflexionar proponiendo que 
el lema del Día Mundial del Turismo sea “El Turismo y 
la Transformación Digital”, a fin de que podamos 
comprender los nuevos desafíos que se presentan 
en nuestra industria. 

Las tendencias nos indican que las personas es-
tán colaborando entre sí mediante los medios digita-
les, y si en un momento los blogs de viajeros fueron 
la forma en que los ignotos del mundo pudie-

ron conocer otros lugares, hoy existen diversas aplicaciones y 
redes sociales, donde los que viajan ofrecen parte de su expe-
riencia y hacen sentir en ella a quienes revisan sus perfiles. 

Los nuevos viajeros tienen como exigencia descubrir el des-
tino innovando en las formas en que acceden a él y por ello es 
posible realizar un paseo virtual previo a la compra de un pa-
quete turístico, que les permite realizar una inmersión senso-
rial previa al viaje, pudiendo comparar y tener mayores argu-
mentos para decidir dónde viajar. 

Chile también se está preocupando y un ejemplo de esto es 
que el Plan Nacional de Desarrollo Turístico Sustentable, hace 
mención al fortalecimiento de la inteligencia de mercado en el 
turismo, como una de sus líneas a abordar, proponiendo como 
acción específica el establecimiento de mecanismos de comu-
nicación, con el fin de compartir la información y conocimien-
tos del sector. 

En resumen, el mundo digital es parte del turismo de hoy 
y, afortunadamente, podemos utilizar todo el potencial 

de estas maravillas tecnológicas, orientando los es-
fuerzos hacia una de las tareas más acuciantes en 
toda acción humana: trabajar para la sostenibilidad 
de nuestras acciones. 

 
Marfilda Sandoval, Jefa de carrera de Ingeniería en 

Gestión Turística UTEM

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

FERNANDO PEÑA R. 
Seremi Educación Biobío

Caro @carojorquera_: La ruta Pie de monte es 
para los industriales, concesionada, va a dividir la 
comuna y ni siquiera disminuirá los tacos. Se 
necesita conectar ruta costera y Costanera Sur 
como prioridad. Con esta noticia, las autoridades 
locales van a reactivar un conflicto innecesario

 Plaza Acevedo 
  
Señor Director: 

Recorrer la Plaza Acevedo, en 
Concepción, permite comprobar 
que en ese lugar hay mezcla de des-
cuido y carencia de atractivo, pero 
existe una porción rescatable. Creo 
que la ciudad, su gente y los visitantes 
merecen que allí destaque la natural 
belleza de la vegetación, debidamen-
te preservada. 

 
Patricio Farren C. 

 
Plan Araucanía 
  
Señor Director: 

El anuncio realizado por el Presi-
dente de la República en lo que se ha 
dado a conocer como Plan Araucanía 
deja una sensación encontrada en 
quienes trabajamos por un desarrollo 
territorial más equitativo e incluyente. 

Positiva, porque aborda al mismo 
tiempo las dimensiones económica, 
política, legal e institucional del pro-
blema, cuestión fundamental para 
avanzar en la solución de un problema 
complejo, que tiene múltiples causas y 
que requiere, en consecuencia, ser 
abordado de manera integral. Pero al 
mismo tiempo negativa, porque se 
construye desde el total desconoci-
miento del camino ya recorrido.  

Negar los esfuerzos de gobiernos 
anteriores es sin duda una estrategia 
política, pero que en nada ayuda al lo-
gro del propósito. Continuar los acier-
tos y aprender de los errores sería muy 
útil en un contexto en que más de al-
guno de los anuncios recuerdan frus-
trados intentos previos, mientras que 
otros se podrían beneficiar, por ejem-
plo, del valioso recorrido realizado 
por programas como el Pdti-Indap, en 
materia de relacionamiento con las 

comunidades. 
Aprender sobre lo recorrido es 

siempre una estrategia deseable en 
materia de política pública. Más aun 
ante un conflicto que requiere mucho 
más que un buen plan para resolverse. 
Necesitamos dialogar sobre sus cau-
sas profundas, incorporando de for-
ma decidida la voz de las comunida-
des y de otros actores involucrado en 
un conflicto que además de indígena, 
es marcadamente territorial. 

 
María Ignacia Fernández 
Directora Ejecutiva 
Rimisp – Centro Latinoamericano 
para el Desarrollo Rural 

Conducta alimentaria en  
edades tempranas  
 
Señor Director: 

El crecimiento y desarrollo en eda-
des tempranas se han asociado a ries-
go subsecuente de obesidad y enfer-
medades crónicas. Revisiones siste-
máticas de la literatura han descrito 
que existe una relación entre ganancia 
rápida de peso en la infancia (primer 
año), adiposidad futura y enfermedad 
cardiovascular. 

Hasta ahora la literatura ha estudia-
do el comportamiento alimentario en 
niños mayores de dos años, sin embar-
go, el comportamiento alimentario de 

lactantes también es muy importante. 
En este sentido algunos estudios 

han observado que aquellos infantes 
que succionan rápido la mamadera a 
las dos y cuatro semanas de edad, tie-
nen mayor grosor de pliegues cutá-
neos e índice de masa corporal a los 
dos años de vida. Además, que los lac-
tantes que vacían más rápido su bibe-
rón en los primeros seis meses de vida 
tienen mayor peso entre los seis-doce 
meses de edad.  

Actualmente la Universidad San 
Sebastián está trabajando en la vali-
dación de un nuevo instrumento que 
permita evaluar la conducta alimen-
taria en lactantes con el fin de poder 

obtener una medición de riesgo de la 
obesidad. Sin duda, un aporte para 
enfrentar los graves índices de obesi-
dad y sobrepeso que presenta la po-
blación infantil. 

 
Ana María Obregón Rivas 
Académica de Nutrición y Dietética 
Universidad San Sebastián 
 
Austeridad en el presupuesto 
  
Señor Director: 

¿Por qué un plan de austeridad, 
qué entrega más fondos a programas 
fundamentales no cumpliría las ex-
pectativas de los chilenos? 

El nuevo presupuesto presentado 
esta semana por el Presidente Piñera 
coincide con las prioridades trazadas 
en la ruta de su gestión. Una red de 
clase media protegida, más recursos 
para regiones, educación, salud, me-
joras en la seguridad, en las pensiones, 
rebajas en el precio de los medica-
mentos y más garantías para los adul-
tos mayores, mujeres y niños son algu-
nos de los planes que pretende incor-
porar el Gobierno. 

Y aunque el nuevo financiamiento 
se destaca por ser el menor aumento 
en ocho años, la buena distribución 
de los recursos, las nuevas proyeccio-
nes económicas y la modernización 
tributaria debieran traer consigo el 
crecimiento que tanto esperamos los 
chilenos. 

Es que basta con mirar hacia Ar-
gentina para darse cuenta lo que pue-
de pasar cuando no se le pone freno al 
gasto fiscal y, dado el historial econó-
mico que acarreamos desde la admi-
nistración anterior, un escenario 
como el de nuestro vecino podría pa-
recer no tan descabellado.  

 
José Tomás Correa

Hace unos días el Presidente de 
la República Sebastián Piñera, en 
compañía de la Ministra de Educa-
ción Marcela Cubillos, anunciaron 
un proyecto de ley que busca facili-
tar la expulsión de alumnos frente 
a hechos graves de violencia como 
la tenencia de armas, manipulación 
de artefactos incendiarios o la agre-
sión a profesores o funcionarios de 
una escuela. 

Lo que se busca, es revertir lo 
que ocurre actualmente, por 
ejemplo, cuando un profesor es 
víctima de una agresión física, 
toda vez que entre el ataque y la 
sanción el profesor agredido debe 
convivir junto al estudiante agre-
sor por casi un mes, lo que es sin 
dudas un atropello a la dignidad 
de nuestros docentes. 

De aprobarse el proyecto, el direc-
tor de la escuela podrá expulsar al 
alumno agresor en el acto, lo que no 
implica vulnerar el debido proceso 
o la presunción de inocencia, ya que 
se dará un plazo razonable para in-
vestigar y definir si se mantiene o se 
revierte la medida. 

Se ha dicho que este es un proyec-
to “centralista”, ya que solo respon-
de a la contingencia que viven los li-
ceos emblemáticos en Santiago. Sin 

el proyecto, señalan que el proyec-
to no resuelve el “problema de fon-
do”. Es difícil pensar que alguna po-
lítica pública en particular y de ma-
nera aislada pueda resolver las 
condiciones de vulnerabilidad en 
que viven miles de alumnos y sus fa-
milias (ese 8,6% de chilenos que vi-
ven bajo la línea de la pobreza según 
la Casen 2017), o los altos índices de 
patologías relacionadas a la salud 
mental que padecen a cada vez más 
temprana edad nuestra población 
(somos el segundo país Ocde) , o el 
poco tiempo que tienen las fami-
lias para estar con sus hijos, y por 
ende, para reforzar principios y va-
lores que favorezcan un uso respon-
sable de la libertad (somos el quin-
to país Ocde donde más horas se tra-
baja al año). 

Así, no hay un único “problema de 
fondo”, sino varios fenómenos, sien-
do urgente un trabajo intersecto-
rial para mejorar estas condiciones, 
en donde la educación juega un rol 
fundamental. El debate por los “pro-
blemas de fondo” no puede inmovi-
lizar el ejercicio de la autoridad, me-
nos ahora que es tan necesaria para 
resguardar la integridad de quienes 
dedican su vida a la labor docente. 
No destruyamos esa vocación.

embargo, es necesario recordar 
que, en la Región del Bío Bío, a la fe-
cha, ya hay registradas 25 denun-
cias en la Superintendencia de 
Educación por agresiones a profe-
sores, de las cuales 16 son por mal-
trato de alumnos hacia docentes 
y/o asistentes de la educación, y 9 
de maltrato de apoderados hacia 
docentes y/o asistentes de la edu-
cación (sin considerar las denun-
cias que se realizan directamente 
en el ministerio público). 

El cuadro local muestra que este 
es un asunto también de máxima 
prioridad para las regiones, ya que 
el fenómeno de la violencia genera 
las mismas consecuencias: el dete-
rioro progresivo de la educación 
pública, lo que se ve reflejado en la 
permanente pérdida de matrícula 

en las últimas dos décadas. Ahora 
bien ¿Qué nos dicen los padres y 
apoderados? 

Muchos nos relatan, con total 
convicción, de que “es necesario 
que se respete la autoridad, el or-
den y la disciplina al interior de las 
escuelas”, siendo estas condicio-
nes mínimas para que un proyec-
to pueda escalar en calidad y pres-
tigio. Y tienen razón, ya que en 
donde no existe una sana convi-
vencia y en donde no hay una cul-
tura de altas expectativas, no exis-
ten proyectos exitosos. De esta 
forma, es imperativo que en las 
unidades educativas el quehacer 
escolar se desarrolle en una at-
mósfera de confianza, trabajo y 
respeto mutuo. 

Quienes derechamente critican 

Gabriel Torres H. @G_TORRES_H: 
Crecimiento de San Pedro, no cabe duda que será 
por alrededores ruta Pie de Monte una vez cons-
truida. La cual será vía estructurante de toda la 
carga pesada, cuando lo lógico es dejar para esto 
último, la ruta Borde Mar, evitando pasar centro 
futura ciudad.

Aula Segura

“Creo que es el momento de una invitación al 
señor Llaitul para que se siente a conversar con 
las autoridades que corresponda y, por cierto, eso 
significaría un tremendo avance. La única posibi-
lidad que tenemos es conversar”. Jorge Ulloa, 
intendente.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
as municipalidades 
tienen sobre sí una 
enorme responsabi-
lidad, ya que poseen 
los instrumentos 
para de alguna ma-

nera controlar lo que pasa con el 
diseño de las ciudades. Las gran-
des obras edilicias traen honor y 
reconocimiento a los alcaldes 
que las propician, y del mismo 
modo, oprobio para aquellos que 
permitieron que estas no se hicie-
ran o se hicieran del peor modo. 
Hay ejemplos de ambas circuns-
tancias, obras coronadas con el 
nombre de quien se esforzó por 
llevarlas a buen término y otras 
señaladas interminablemente 
como un ejemplo de lo que no 
puede volver a ocurrir. 

La ciudad de Concepción se 
encuentra en esa encrucijada; 
como encontrar un justo equili-
brio entre lo que se puede hacer 
y lo que se debe, ya sabemos que 
se puede hacer cualquier cosa, 
provista una batería de argu-
mentos correctamente alinea-
dos, pero no siempre se debe ha-
cer, citando otros argumentos 
deliberadamente ignorados, u 
ocultos por la opción anterior. 

Por una parte, existe una reali-
dad innegable, el valor del suelo 
urbano de Concepción se ha du-
plicado en los últimos 10 años, el 
past president de la Cámara Chi-
lena de la Construcción Concep-
ción describe un aceleramiento 
de la tendencia y alude un au-
mento de 142% del valor del sue-
lo urbano de algunos sectores de 
Concepción en los últimos cinco 
años, siguiendo una tendencia 
mundial a la que no es ajena la ca-
pital regional del Bío Bío. 

La realidad, también, indica 
que no hay disponibilidad de 
nuevo suelo urbano en Concep-
ción, por lo tanto, es evidente 
que el terreno que existe, en zo-
nas urbanas destruidas por los 
terremotos y que aún permane-
cen como sitios vacuos, como los 
terrenos ahora ocupados por 
construcciones antiguas o rui-
nosas, tienen valores que van 

siempre al alza, del tal manera 
que casas perfectamente habi-
tables resultan de un valor muy 
inferior al terreno que ocupan. 

Las soluciones entregadas por 
expertos y protagonistas, te-
niendo en cuenta el aumento 
sostenido de la demanda, pasan 
por la densificación en altura e 
instrumentos que la propicien, 
además de revisar los actuales lí-
mites urbanos, lo cual parece 
ser la única fórmula para hacer 
frente a la elevación de valores 
de los terrenos. Una situación 
que se refleja en la oferta actual 
del Gran Concepción desde el 
punto de vista de vivienda, el 
70% son en altura y un 30% uni-
familiar, lo que obedece no sólo 
a la demanda, sino por la oferta, 
ya que existen pocos terrenos 
para construir estos últimos 
conjuntos habitacionales. 

La visión de la ciudad del futu-
ro es básicamente densa, el ma-
yor número de personas por uni-
dad de superficie, tendencia que 
en sus inicios se expresó en el ta-
maño de los habitáculos, para 
entrar de lleno a la fase de mu-
chas unidades habitacionales en 
megaconstrucciones que permi-
ten liberar las periferias de las 
ciudades, disminuyendo even-
tuales impactos ambientales y 
haciendo accesibles servicios, 
como el comercio, escuelas u 
hospitales. Pero también en ese 
futuro está la posibilidad de ha-
cer más habitable cada espacio, 
el control de temperatura, ruido 
y atmósfera, una posibilidad 
cada vez más cercana con nuevas 
tecnologías. 

Sin embargo, lo que no puede 
obviarse es el uso humano, inte-
ligente y creativo del espacio, 
para hacer compatibles las limi-
taciones territoriales con la esté-
tica, con las áreas verdes tanto 
como los espacios públicos. Ese 
futuro está en las manos de quie-
nes hoy toman las decisiones y en 
la ciudadanía que les observa.

Lo que no puede 

obviarse es el uso 

humano, inteligente 

y creativo del 

espacio, para hacer 

compatibles las 

limitaciones 

territoriales con la 

estética, con las 

áreas verdes tanto 

como los espacios 

públicos.

EN EL TINTERO

única criada, a quien ex-
plota de modo extremo. 
Muerta de cansancio, 
Eréndira pasa a llevar un 
candelabro y provoca un 
incendio que quema la 
casa. Entonces, la vieja mu-
jer decide prostituirla has-
ta conseguir que pague su 
deuda. 

Ahí comienza la verda-
dera historia, de una mu-
chacha de 14 años, en una 
procesión de decadencia 

que la lleva a recorrer el 
país y a prestar ser-

vicio a humildes, 
y poderosos. 
Para muchos 

analistas, la gro-
tesca abuela opre-

sora, es un símbolo 
de un Estado corrupto o, 
incluso, de la explotación 
de potencias a países sub-
desarrollados. 

Como sea, Eréndira, tam-
bién, porta un correlato fe-
roz, que tristemente no 
pasa de moda: el de una so-
ciedad cegada, incapaz de 
ver y entender el sufrimien-
to de los más débiles, aún 
bajo sus propias narices. 
Macondo no está tan lejos. 

 
PIGMALIÓN

Cándida Eréndira

ÚLTIMAS FIESTAS DEL AÑO

La increíble y triste his-
toria de la cándida Eréndi-
ra y de su abuela desalma-
da puede ser un nombre 
bastante largo para una 
novela corta, pero es insu-
ficiente a la hora de dar lu-
ces de lo que el lector va a 
encontrar en su interior. 

En este relato, publicado 
en 1972, el Nobel colom-
biano Gabriel García Már-
quez utiliza buenas dosis 
de humor negro, realismo 
mágico en su máxima 
expresión y bellas 
metáforas lite-
rarias para re-
tratar una te-
mática dema-
siado cruda: la 
prostitución de me-
nores en el Caribe sud-
americano. 

La historia gira en torno 
a la vida de Eréndira, una 
joven criada por su abuela 
desde que murieron los 
“Amadises”, su padre y su 
abuelo, este último un con-
trabandista que había res-
catado a su esposa de un 
burdel. Tras enviudar, la 
mujer, cruel y “gorda como 
un cetáceo” se ve obligada 
a despedir a su servidum-
bre y deja a su nieta como 

Exigencias y desafíos de 
la densificación urbana
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Las distintas miradas sobre la idea de 
disminuir el número de diputados

PROPUESTA PRESENTADA POR UN GRUPO DE DIPUTADOS DE RN

Todavía no ha transcurrido un 
año desde que los diputados en 
ejercicio asumieron en su cargo, 
tras ser electos por el nuevo siste-
ma proporcional, y ya existe quie-
nes buscan reimpulsar una rebaja 
en el número de integrantes de la 
Cámara. 

Se trata de un grupo de diputa-
dos de RN que, basándose en el pro-
grama de gobierno del Presidente 
Sebastián Piñera, buscan abrir el 
debate en torno a tres nuevas refor-
mas políticas. 

Además de la mencionada ini-
ciativa, los representantes del par-
tido de la estrella apuntan a limitar 
la reelección parlamentaria y cam-
biar la forma de reemplazo de los 
diputados en caso que no sigan 
ejerciendo el cargo (como cuando 
son designados ministros). 

Sobre limitar la reelección de los 
congresistas, uno de los diputados 
que impulsa este nuevo paquete 
de reformas, Frank Sauerbaum, ex-
plicó que la idea que existe es una 
reelección para los senadores (esta-
rían 16 años en el cargo) y dos para 
los diputados (estando como máxi-
mo 12 años en la Cámara). El caso 
es particular en Ñuble y Bío Bío, 
donde existen representantes que 
superan por mucho ese límite. 

Así, por ejemplo, José Miguel Or-
tiz (DC), cumple con su octavo pe-
riodo, y los radicales Carlos Jarpa y 
José Pérez, ejercen su sexto periodo. 
En el oficialismo, Iván Norambue-
na (UDI), cuenta su quinto período. 
En el caso del Senado, Víctor Pérez 
(UDI), cumple con su segundo pe-
ríodo en el Senado, aunque está 
desde 1990 en el Congreso (antes 
fue diputado). Algo similar ocurre 
con Alejandro Navarro (PRO), que 
está desde 1994 ( fue diputado tres 
periodos). 

 
Menos parlamentarios 

Sauerbaum dijo que en caso que 
haya que generar un reemplazo, la 
idea es que la decisión no quede en 
mano de los partidos, sino que 
quien tenga que asumir el cargo 
haya sido candidato de la lista del 
parlamentario electo. 

El diputado de RN ahondó en las 
razones por las cuales se busca dis-
minuir la cantidad de representan-
tes de la Cámara. 

“Sostenemos que 120, la canti-
dad original de diputados, es bue-
na, pero entendemos que los núme-
ros no dan con la cifra repartidora. 
Sí, hay una cantidad menor, de 134, 
que da con el sistema proporcional 
corregido, que es el acuerdo inicial 
al que habíamos llegado con la DC 
en 2012”, comentó. 

Dijo que el “gran beneficiado” con 
el sistema fue el Frente Amplio (FA), 
por tanto, lo más probable es que se 
opongan y, en ese escenario, espe-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Parlamentarios oficialistas plantean priorizar un paquete de reformas 
políticas que son parte del programa de gobierno del Presidente Piñera, no 
obstante, las de los representantes de la Región están divididas.
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ten una serie de necesidades de la 
comunidad, a la cuales este go-
bierno se comprometió, y no se ha 
avanzado. Esos son los temas que 
me preocupan, como las pensio-
nes, la seguridad ciudadana, reac-
tivación económica, la pesca o el li-
tio. Esos temas, de reforma políti-
ca, no tienen ninguna afinidad 
ciudadana, eso me preocupa”, sos-
tuvo Pérez. 

Para la parlamentaria, RN quie-
re sacar ventaja en estos temas, 
pero dijo que los diputados de la DC 
ya tiene una lista de temas acorda-
dos con el gobierno (proyecto de 
acuerdo) y ellos “apuntan situacio-
nes que afectan a la gente”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

En el Bío Bío y Ñuble hay 
seis diputados que 
sobrepasan las dos 
reeleciones.

Más de dos 
reelecciones

El diputado Félix González 
dijo que Leonidas Romero  y 
Jaime Tohá, también, fueron 
beneficiados con votaciones 
marginales, por ello, no todo 
se puede relacionar con FA.

No sólo el  
Frente Amplio

“Antes los diputados 
participaban, en promedio, 
de cuatro comisiones; hoy 
de dos”.  
Frank Sauerbaum, diputado 
RN del Distrito 19.

“Si quieren bajar la 
cantidad de 
parlamentarios, 
eliminemos el Senado”. 
Félix González, diputado 
PEV del Distrito 20.

“Existen una serie de necesidades 
de la comunidad, a las que el 
gobierno se comprometió, y no se 
ha avanzado”. 
Joanna Pérez, diputada DC 
del Distrito 21.

ran poder concretar el acuerdo ini-
cial, el de 134 parlamentarios. 

“El trabajo ha disminuido de ma-
nera notable. Antes los diputados 
participaban, en promedio, de cua-
tro comisiones; hoy de dos. Hay de-
masiado tiempo libre, aparte del 
gasto de recursos que significa te-
ner 35 diputados más. El aumento 
fue innecesario y se hizo porque se 
incluyó a un sector que había esta-
do marginado y lo reconocemos, 
pero tampoco podemos aceptar 
que dentro del Congreso haya dipu-
tados con el 0,2% de la votación”, 
sostuvo el RN. 

El representante del FA en la re-
gión, el diputado Félix González 
(PEV), desestimó los dichos de 
Sauerbaum, recordando que en el 
caso del Bío Bío son dos los diputa-
dos que entraron con votación 

marginal: Jaime Tohá (PS) y Leoni-
das Romero (RN). 

“Yo creo que todas las coaliciones 
se vieron favorecidas, no sólo el FA. 
Si quieren bajar la cantidad de par-
lamentarios, eliminemos el Senado, 
que mantiene el statu quo (...). Y si 
les molesta que haya muchos par-
lamentarios, y para que sea más 
eficiente el trabajo, hagamos una 
sola Cámara con 155 parlamenta-
rios con los distritos que ahora te-
memos”, sostuvo. 

En tanto, la diputada de la DC, 
Joanna Pérez, dijo que no estar ce-
rrada a debatir ninguno de los te-
mas planteados por RN, no obs-
tante, cree que es momento de 
abordar temas que son mucho más 
importantes. 

“No opongo a debatir todos es-
tos temas, pero creo que hoy exis-
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contará con medidas 
reparatorias, indicó el 
intendente Jorge Ulloa, sin 
especificar.

Provincia de 
Arauco

A diferencia de lo que ocurre 
en Santiago. En la Región 
todos los partidos de la ex 
Nueva Mayoría participarán 
del evento recordatorio.

Todos 
coordinados

Con conversatorio 
conmemorarán  
los 30 años del NO

ABIERTO A TODOS LOS INTERESADOS

FOTO: ARCHIVO / GRUPO COPESA

La actividad se realizará el 4 de octubre en el Salón de la 
Municipalidad de Concepción y contará con tres 
oradores, entre ellos, el ex diputado Rodolfo Seguel.

Durante la mañana del próxi-
mo jueves 4 de octubre, los parti-
dos, que alguna vez estuvieron al 
interior de la Concertación de 
Partidos por el NO, conmemora-
rán los 30 años del plebiscito de 
1988. Hito que marcó el retorno a 
la democracia. 

El encuentro se realizará en el 
Salón de Honor de la Municipali-
dad de Concepción y tendrá tres 
oradores, de los cuales, dos se en-
cuentran confirmados. Uno de 
ellos es el ex diputado DC y diri-
gente sindical, Rodolfo Seguel, 
además del dueño de casa, el alcal-
de de Concepción, Álvaro Ortiz. 
Aún falta por definir a un tercer ex-
positor, que será una persona de la 
zona. 

De acuerdo al presidente regio-
nal de la DC, Nicolás Hauri, en 
este acto pretenden “hacer un ho-
menaje a todos quienes partici-
paron en la campaña”. 

“Aún estamos definiendo quien 
será el tercer interlocutor y están 
invitados todos aquellos que se 
quieran sumar y sientan que fue-
ron participes del plebiscito”. 

Se acordó hacerlo el día 4, para 
evitar que el evento calce con 
otras actividades que hay agen-
dadas para el día viernes 5, como 
el aniversario de Concepción y el 
concierto de Silvio Rodríguez. 

Este fue el acuerdo al que llega-
ron los partidos de la ex Nueva 
Mayoría durante la reunión reali-
zada la tarde del lunes en la sede 
local del PPD. 

Situación muy distinta a lo que 
ocurre en la capital, en donde, has-
ta el minuto, aún no se sabe si se 
hará alguna conmemoración y si 
participarán algunos de los parti-
dos que permitieron derrotar a 
Pinochet, como la Democracia 
Cristiana y el Partido Comunista. 

 
Recordando a Miguel 

Al día siguiente, el viernes 5 de 
octubre, se realizará otro acto para 

conmemorar a uno de los perso-
najes penquistas más influyentes 
en la época. 

Durante la tarde de ese día, se 
concretará un show musical para 
recordar a uno de los fundadores 
del Movimiento de Izquierda Revo-
lucionaria (MIR), Miguel Enríquez. 

La convocatoria es a las 18 ho-
ras en la Plaza de la Independen-
cia, en donde participarán ban-
das locales y grupos de danza.
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Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

El jefe comunal de Arauco y vice-
presidente de la Asociación de Mu-
nicipalidades con Alcalde Mapuche, 
Adolfo Millabur, cuestionó el compo-
nente económico del Plan Araucanía 
que presentó el Presidente Sebas-
tián Piñera. 

Si bien valoró el ánimo de diálogo 
desarrollado por el ministro Alfredo 
Moreno y el abordaje político del 
conflicto entre el Estado y el pueblo 
mapuche, Millabur criticó medidas 
que, según dijo, se ajustan a los inte-
reses del empresariado. 

“Es legítima la desconfianza de los 
pueblos originarios, en particular, de 
los mapuches, porque hemos sido 

Millabur por Plan Araucanía: 
“El conflicto va a ser un buen 
negocio para los privados”

do fuera la Provincia de Arauco y la 
zona de Alto Bío Bío”, comentó. 

“Lo otro es que no enfrenta el tema 
de fondo. No aborda el tema de la tie-
rra. El tema más esperado por las 
comunidades no se plantea. Da pie 
para desconfiar”, agregó el alcalde. 
Asimismo, ahondó en sus dardos a la 
gran empresa forestal: “Es como en 
la guerra. Cuando hay una guerra, es 
un buen negocio para los producto-
res de armas. Cuando hay un conflic-
to como este, va a ser un buen nego-
cio para los privados, porque esta 
plata no va a llegar al bolsillo de los 
ciudadanos, va a mover la economía 
para beneficiar a los privados”. 

Finalmente, Millabur pidió poner 
atención a la promesa de rebaja de im-
puestos. “No vaya a ser que los gran-
des empresarios, que hoy están pro-
duciendo daño medioambiental, que 
están en contra de las comunidades, 
aparte de seguir con su plan de inver-
sión, generen un negocio redondo”.
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testigos de muchos anuncios que ter-
minan en pirotecnia comunicacio-
nal. En este tengo muchos reparos. 
Primero, plantea una enorme canti-
dad de millones de dólares, pero sólo 
focalizados en La Araucanía, dejan-

Inostroza: “Ulloa 
debe aclarar si su 
invitación al 
diálogo tienen el 
respaldo de Piñera”

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

El ex seremi de Gobierno, En-
rique Inostroza, criticó en duros 
términos al intendente Jorge 
Ulloa y su invitación al diálogo 
a Héctor Llaitul. 

La ex autoridad señaló que 
“en democracia la violencia no 
es permisible y, por tanto, por 
muy legitimas que sean las pre-
tensiones, cualquier diálogo 
desde el Estado debe hacerse 
con el requisito mínimo de re-
nuncia a la violencia”. 

A lo anterior, agregó que “el in-
tendente Ulloa en una materia 
tan delicada, debe ser muy pre-
ciso, no puede abdicar a su con-
dición de representante del Pre-
sidente de la República y, por 
tanto, en su llamado al diálogo 
debe aclarar si tiene el respaldo 
del jefe de Estado y el Ministerio 
del Interior”. 

Inostroza consideró que “en  
una materia donde hay vícti-
mas  de delitos, trabajadores 
afectados, al gobierno se le exi-
ge coherencia, no puede ser que 
el Presidente de la República 
lance una política de Estado un 
día y a las 48 horas su represen-
tante en el Bío Bío marque una 
línea distinta”. 

Recordemos que el pasado 
martes, el intendente Jorge 
Ulloa manifestó que las puer-
tas de la Intendencia están 
abiertas para el diálogo con 
Héctor Llaitul, no con la CAM.
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En el Club Concepción, el ex rec-
tor de la Universidad de Chile y ex 
gran maestro de la Gran Logia de 
Chile, Luis Riveros, realizó ayer la 
presentación de su libro “Desde mi si-
tial”, texto que condensa una serie de 
columnas de opinión publicadas en 
la revista de la orden “Occidente”. 

A cargo de los comentarios estu-
vieron el actual gran maestro, Sebas-
tián Jans; el rector UdeC, Carlos Sa-
avedra, y el presidente de Coemco, 
Maximiliano Díaz. 

Jans destacó que en la oportuni-

Luis Riveros: “Concepción 
debió ser la capital de Chile”

agradeció la oportunidad de comen-
tar el libro, afirmando que contiene 
“importantes reflexiones en torno a 
los desafíos futuros de nuestro país”. 

Finalmente, Luis Riveros dio cuen-
ta del simbolismo del acto en la ca-
pital regional. 

“Uno puede hablar de tres simbolis-
mos. El primero, presentarlo en Con-
cepción, porque como lo dije, creo que 
Concepción es un centro cultural vital 
para el país y creo que Concepción de-
bió ser la capital de Chile. Para mí, esta 
ciudad siempre es un referente. Lo se-
gundo, es que haya estado presente el 
rector UdeC, con quien compartimos 
muchas miradas. Y tercero, esta es la 
primera actividad pública que sostene-
mos con el actual gran maestro de la 
Gran Logia de Chile”, sentenció.
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LUIS RIVEROS, ex gran maestro de la Gran Logia y ex rector U. de Chile.

dad se reunieran dos líderes de la 
masonería chilena y que la actividad 
se concretara en el Bío Bío. “Es tre-
mendamente significativo que se 
venga a hacer a Concepción. Él (Luis 
Riveros) tiene una mirada muy fuer-
te respecto a lo que significa Concep-
ción para el desarrollo”. 

Maximiliano Díaz, en tanto, subra-
yó que la petición de presentación de 
Riveros fue acogida inmediatamen-
te por Coemco “por la trascendencia 
de la obra”. 

El rector UdeC, Carlos Saavedra, 
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HOY SE REÚNE EN SU TOTALIDAD EL CONSEJO DE RECTORES EN LA ZONA
Los rectores de la Red de Univer-

sidades Públicas no Estatales, G9, 
se reunieron esta semana con la 
ministra de Educación, Marcela 
Cubillos, y el jefe de la División de 
Educación Superior, Juan Eduardo 
Vargas, con el objetivo de plantear 
sus preocupaciones respecto a la 
implementación de la Ley de Edu-
cación Superior. 

El presidente del grupo y rector 
de la Universidad Austral, Óscar 
Galindo, señaló que se conversó 
con la titular del Mineduc y su equi-
po respecto a algunas dificultades 
del sector, sobre todo, en términos 
de tiempos y plazos para la imple-
mentación de la nueva norma. 

“Esperamos que en lo referente al 
aseguramiento de la calidad, se 
puedan hacer algunas correccio-
nes que mejoren los plazos de im-
plementación de este proyecto, en 
especial del conocimiento de los 
estándares para el nuevo sistema 
de aseguramiento de la calidad”, 
indicó Galindo. 

Respecto a la Ley de Presupues-
to 2019, presentada el martes en 
cadena nacional por el Presidente 
Sebastián Piñera, la autoridad uni-
versitaria comunicó que “la red ha 
planteado en diversas instancias 
que nuestras universidades sufrie-
ron un detrimento significativo en 
el proceso de discusión de la Ley de 
Educación Superior, asimismo, con 
el Programa de Fortalecimiento de 
las Universidades del Estado”. 

“Por lo tanto, le hemos señalado 
a la ministra que los planteles G9 
cumplen una función pública evi-
dente de desarrollo del país y de sus 
regiones, y que es muy importante 
que el país genere un programa de 
fortalecimiento de las Universida-
des Públicas no Estatales del Con-
sejo de Rectores”, agregó. 

Óscar Galindo también expresó 
que las universidades del G9 son 
instituciones de educación superior 
que en su conjunto tienen, probable-
mente, los mejores estándares de 
calidad de todo el sistema. “Por lo 
mismo, nos parece que estos plan-
teles no pueden quedar fuera de los 
programas de fortalecimiento y me-
joramiento institucional, y espera-
mos que en el próximo tiempo po-
damos ver señales en esa dirección”. 

Además, afirmó que es clave ver 
mejoras en los planes de fortaleci-
miento de las universidades regio-
nales en la Ley de Presupuesto. 

El presidente del G9 comentó 
que esperan tener reuniones con 
parlamentarios durante la etapa 
de discusión del presupuesto para 
plantear las propuestas en este ám-
bito. “Creemos que son plantea-
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En la primera cita oficial con la ministra Marcela Cubillos, la 
red universitaria abogó por la generación de un plan que 
equipare los recursos que se entregan a los planteles estatales.

rá de anfitriona. 
El principal tema de la tabla pre-

parada para la cita guarda relación 
con la solicitud de incorporación de 
dos universidades privadas, la Uni-
versidad Diego Portales y la Univer-
sidad Alberto Hurtado, al Cruch, 
cuestión que, de aceptarse, marca-
ría un precedente histórico, ya que 
se trataría de la primera adscrip-
ción al grupo de casas de estudio 
fundadas después de 1981.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

G9 solicita programa 
de fortalecimiento 
para universidades 
públicas no estatales

mientos justos, razonables, que 
buscan que el sistema se fortalez-
ca en su conjunto y que el Consejo 
de Rectores viva un proceso de for-
talecimiento equivalente entre las 
instituciones que lo conforman”. 

Consultado por este tema, el rec-
tor de la Universidad de Concep-
ción y director del G9, Carlos Saa-
vedra, recalcó que en la cita con 
Cubillos se abordaron “las preocu-
paciones que tenemos, precisa-
mente, con la ley presupuestaria y 
cómo se afecta este grupo de uni-
versidades con algunos esfuerzos 
especiales que se están haciendo en 

términos del presupuesto con las 
universidades estatales”. 

“Quisiéramos buscar mecanis-
mos de futuro que permitan hacer 
el reconocimiento efectivo a la la-
bor de las universidades públicas 
que no tienen esa característica es-
tatal”, sentenció Saavedra. 

 
Hoy Cruch en Chiguayante 

Esta jornada, en dependencias 
del Estadio Español de Chiguayan-
te, se llevará a cabo la sesión men-
sual del Consejo de Rectores 
(Cruch). En esta oportunidad, la 
Universidad de Concepción oficia-

Extienden plazo 
de postulación a 
Sistema de 
Admisión Escolar

FOTO: SEREMI DE EDUCACIÓN

El Ministerio de Educación am-
plió, hasta el lunes 1 de octubre a 
las 18:00 horas, el plazo para pos-
tular a través del Sistema de Admi-
sión Escolar (SAE), a los alumnos 
que ingresan al sistema escolar o 
desean cambiarse a un estableci-
miento particular subvencionado 
o municipal. 

La postulación debe realizarse 
en la plataforma web Sistema-
DeAdmisionEscolar.cl. Cabe des-
tacar que en el Bío Bío deben pos-
tular solamente quienes en 2019 
vayan a cursar prekínder, kínder, 
1º básico, 7º básico o 1º medio. En 
el caso de los estudiantes de la 
recién creada Región del Ñuble, 
los apoderados deberán realizar 
la postulación a través de la Re-
gión del Bío Bío. 

El seremi de Educación en la 
zona, Fernando Peña, destacó que 
“en la Región del Bío Bío ya lleva-
mos más de 39 mil postulaciones, 
lo que corresponde a un 80% del 
resultado esperado, resultado que 
para nosotros es positivo, sin em-
bargo, esta extensión permitirá a 
aquellas familias que aún no han 
podido realizar su postulación, ha-
cerla en los plazos esperados, por 
lo cual, reitero el llamado a postu-
lar a través de la plataforma”. 

Para las familias que no cuentan 
con computador o acceso a Inter-
net, o que desean recibir apoyo en 
el proceso, pueden acercarse a uno 
de los 4 mil 351 puntos de postu-
lación que el Mineduc habilitó en 
todas las comunas que participan 
del proceso. Estos puntos se en-
cuentran en las Secretarías Regio-
nales de Educación, los Departa-
mentos Provinciales de Educa-
ción, bibliotecas públicas, algunos 
establecimientos educacionales e 
Injuv, entre otros.
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la colaboración de la 
ciudadanía en la detención. 
Todos los detenidos tienen 
antecedentes policiales. 

Carabineros 
destacó 

Incautan productos falsificados en 
locales establecidos de Concepción
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MONTO SUPERA LOS CUATRO MILLONES DE PESOS 

Un operativo de Carabineros lo-
gró la incautación de mas de 4 mi-
llones de pesos en ropa de marcas 
falsificadas, realizado la tarde del 
martes en el centro de Concepción. 

Pero lo insólito del procedimien-
to es que los artículos eran comer-
cializados en tres locales de la ga-
lería Musalem. 

El subcomisario de los servicios 
de Concepción, capitán Juan Ma-
nuel Payeras, explicó que los cara-
bineros detuvieron a tres mujeres en 
estos locales, quienes vendían las es-
pecies falsificadas, por un valor cer-
cano a los 4 millones de pesos. 

“Impacta que estos productos 
hayan estado a la venta a público en 
locales establecidos de Concep-
ción. Son prendas falsificadas que 
vienen de Santiago y es materia de 
investigación saber si hay más pro-
ductos en otros locales”, dijo el jefe 
policial. 

Payeras agregó que hay una in-
vestigación en curso para estable-
cer si los locales establecidos son 
los que proveen de mercadería al 
comercio ambulante. 

El gobernador de Concepción, 
Robert Contreras, se refirió al hecho 
de que la mercadería estaba siendo 
comercializada en locales de la tra-
dicional galería Musalem. 

“Lo que nos llama la atención es 
que esto se dé en el comercio esta-
blecido y eso preocupa, porque no-
sotros estamos atacando el comer-
cio ambulante y necesitamos que el 
comercio establecido cumpla las 
normas y no esté infraccionando la 
ley de propiedad industrial”. 

Además, entre las prendas deco-
misadas había ropa que simulaba 
ser de la marca Lippi, la que ya inter-
puso una querella por este hecho. 

“Por esto, hacemos un llamado al 
comercio establecido para que 
cumpla la ley. Conversaremos con 
el presidente de la Cámara de Co-
mercio, con quien ya me comuni-
qué telefónicamente, y tendremos 
una reunión para que ellos revisen 

ciones que tienen más atribuciones 
que las nuestras”. 

Ortiz aseguró que como munici-
pio necesitan más recursos para 
tener más inspectores municipa-
les, “porque en Santiago tributan 
grandes empresas que tienen su-
cursales acá, pero que no pagan 
impuestos en nuestros municipios. 
Cuando escuché al alcalde de San-
tiago decir que terminó con el 90% 
comercio ambulante, me genera 
dudas, porque si esto dependiera de 
dos o tres semanas de trabajo, no 
habría comercio ambulante en nin-
gún lugar de Chile”.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Autoridades se manifestaron preocupadas, ya que esto da aún más indicios de 
que hay comercio formal que abastece al comercio ambulante. 

quien agregó que más les preocupa 
por la detección que han hecho an-
teriormente de locales que están 
abasteciendo a los vendedores ile-
gales que están en la calle. 

Al respecto, el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz, aseguró que 
espera que se clausure estos tres 
locales por lo detectado tras esta in-
cautación. “Hay muchos produc-
tos que se venden en la calle y que 
vienen de locales establecidos, los 
sacan a la calle para poder lograr 
más ganancias. Y si están estos da-
tos, corresponde la sanción y clau-
sura de estos locales”. 

El jefe comunal aseguró que 
como municipio tienen facultades 
para clausurar, “pero podemos ha-
cerlo en coordinación con institu-

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Presidente de Cámara de Comercio: “Es lamentable”

Arturo Della Torre, presidente de 
la Cámara de Comercio, confirmó 
que como organización tienen cono-
cimiento que hay comercio estable-
cido que abastece a los ambulantes. 

“Es lamentable que se esté cayen-
do en tener mercadería falsificada. 
Como comercio establecido debe-
mos tener productos certificados y 
originales, pagando los impuestos 
correspondientes, entonces, nos 
duele que lo haga el comercio for-
mal. Esto pasa por los costos, pero 

no podemos vender productos fal-
sificados y, por eso, no podemos 
competir con el comercio ilegal”, 
dijo el dirigente, quien insistió en que 
esta mercadería era para ser distri-
buida en la calle. 

Della Torre descartó que estos 
tres locales sean asociados a la 
Cámara de Comercio, “y, por esto, 
les vamos a hacer frente y los vamos 
a denunciar, porque es una compe-
tencia desleal para el resto del comer-
cio establecido”.

Sin violencia ni intimidación, tres hombres 
lograron sustraer un botín cercano a los 4 mi-
llones de pesos desde un centro médico ubi-
cado en calle Freire en Concepción. 

En la mañana de ayer, los desconocidos lle-
garon al lugar vestidos como personal de Pro-

segur, por lo que se les entregó la recaudación 
del día y salieron caminando del lugar, sin que 
nadie se percatara. El hecho sólo quedo al 
descubierto cuando llegaron los verdaderos 
guardias, por lo que se inició la búsqueda de 
los asaltantes.

Falsos guardias robaron $4 millones desde centro médico

Tras las rejas quedaron los auto-
res de un violento asalto registrado 
en pleno centro de Lota, cerca de 
las 20 horas del martes. 

Los delincuentes ingresaron con 
sus rostros cubiertos a un local co-
mercial, que, además, tenía sistema 
de pago Sencillito y una sucursal de 
Chileexpress. 

Allí, los hombres amenazaron 
con armas al dueño del estableci-
miento y a una trabajadora, para 
luego sustraer más de un millón de 

En prisión autores de 
violento asalto en Lota 

pesos en dinero en efectivo. Cuan-
do salieron del lugar realizaron tres 
disparos al aire y huyeron en un co-
lectivo, lo que provocó el pánico 
entre los transeúntes. 

Sin embargo, carabineros que se 
encontraban cerca del lugar persi-
guieron a los sujetos y los detuvie-
ron en plena calle, incluso, con la 
ayuda de quienes a esa hora transi-
taban por el lugar, quienes, ade-
más, grabaron videos de la deten-
ción. Carabineros incautó el dine-
ro robado y dos armas de fuego. 

Los adultos quedaron en prisión 
preventiva, mientras que el menor 
de edad quedó en internación pro-
visoria por los tres meses que dura-
rá la investigación.

FOTO: FACEBOOK MATÍAS COUSIÑO

CARABINEROS recuperó el dinero sustraído. 

los protocolos alrededor de los lo-
cales comerciales, ya que es muy 
importante que, si vamos a atacar 

a los ambulantes, necesitamos que 
el comercio establecido respete las 
normas vigentes”, dijo Contreras, 
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Casos de Hepatitis A 
aumentaron en un 
140% en el Bío Bío
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SE ESTÁN REALIZANDO MONÓLOGOS EDUCATIVOS EN COLEGIOS

Con el propósito de educar y difun-
dir en la población las medidas de 
prevención para evitar que sigan en 
alza los altos indices de Hepatitis A, 
presentes en la Región del Bío Bío, en 
especifico en el borde costero, se lle-
vó a cabo en el colegio Brasil un con-
versatorio para inculcar en los esco-
lares hábitos de higiene y manipula-
ción de alimentos, que permitan 
disminuir los 779 casos registrados a 
lo que va del año. 

Si bien, desde el 2015 (1.672) a la fe-
cha, los casos han disminuido, se ob-
serva un incremento de 140% en 
comparación al año 2017, donde sólo 
se registraron 324 casos. Esto repre-
senta una incidencia de 32,6 casos 
por cada 100 mil habitantes, donde 
las comunas bajo la jurisdicción del 
Servicio de Salud Concepción con-
centran 345 casos (44,3%), seguido 
por Talcahuano con 203 (26,1%); 
Arauco, con 94 (12,1%); Ñuble, con 93 
(11,1%); y Bío Bío con 44 (5,6%). 

En cuanto a las comunas, la que 
concentra mayor cantidad es Coro-
nel (122), Talcahuano (94), Concep-
ción (78), Hualpén y San Pedro de la 
Paz (52), Tomé (42), Lota (34), Chi-
guayante (24) y Penco (17). 

Al respecto, el subdirector médico 
del SSC, Dr. Carlos Grant, aseveró, 
“en el Hospital San José de Coronel es-
tamos trabajando con mucha aten-
ción frente al alza de hepatitis A en la 
comuna y, desde comienzos de octu-
bre, tenemos preparado junto al equi-
po de Infecciones Intrahospitalarias 
y en coordinación con la Seremi de 
Salud, jornadas de capacitación para 
reforzar las herramientas de nues-
tros profesionales en este ámbito”. 

El profesional, además, agregó, “en 
paralelo, desde la atención prima-
ria, también, hemos establecido ac-
ciones concretas para enfrentar esta 
situación y que tienen que ver con el 
desarrollo de distintas intervencio-
nes educativas en la población de 
esa comuna, a partir de esta misma 
semana”. 

 
Objetivos de la campaña 

Desde el año 2015, se están reali-
zando monólogos educativos en es-
cuelas promotoras de la salud, jardi-
nes infantiles y cursos del primer ci-
clo básico de establecimientos 
educacionales, concientizando so-
bre la materia, en estos últimos tres 
años, a 7.920 estudiantes. 

“Tenemos un brote desde el año 
2013 en la Región del Bío Bío, el que 
se acrecentó el año 2015. A la fecha, 
llevamos más de 50 monólogos im-
plementados y esperamos llegar a 
110 de aquí a fin de año. Esto ha per-
mitido que los estudiantes tomen 
conciencia de esta enfermedad, jun-
to con esto, tenemos un banner infor-
mativo en los medios de comunica-
ción y spots en radios con métodos 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Coronel lidera las cifras regionales, con 122 casos. Seremi 
de Salud, Erick Jiménez, hizo un llamado a la población a 
tomar medidas de prevención y así evitar la enfermedad.

piel (ictericia), fiebre baja, fatiga, do-
lor abdominal, especialmente del 
lado derecho, orina oscura, pérdida 
del apetito y dolor muscular. 

Finalmente, con el fin de evitar 
contraer la enfermedad, la autori-
dad sanitaria del Bío Bío, sostuvo 
que para evitar contraer la Hepatitis 
A, “es importante el correcto lavado 
de manos, manipular de forma segu-
ra el agua y los alimentos, vacunarse 
y evitar el contacto con deposiciones 
durante las prácticas sexuales”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

de prevención, lo que, además, se 
está replicando en los Cesfam”, expli-
có el seremi de Salud, Erick Jiménez. 

La focalización de la campaña 
prioritariamente en población in-
fantoadolescente, se debe, principal-
mente, a que al analizar los grupos 
etarios, se observa que el grupo de 
mayor riesgo se sitúa entre los 15 y 29 
años, siendo el de 20 a 24 los de ma-
yor exposición. 

Es por ello, que con el fin de con-
trolar el brote, además de la educa-
ción sanitaria, se están tomando exá-
menes de laboratorio con técnicas de 
diagnóstico virológico para la confir-
mación, notificación oportuna de 

casos en menores de 40 años dentro 
de los 15 días desde los primeros sín-
tomas, además de la vacuna contra 
la Hepatitis A a lactantes al cumplir 
18 meses. 

Al respecto, la epidemióloga de la 
Seremi de Salud, Andrea Silva, indi-
có que, “al nueve de septiembre en la 
Región, incluyendo a Ñuble, se re-
gistró un total de 11.940 lactantes va-
cunados contra la Hepatitis A, que 
corresponde a un 60% de cobertura 
del total, correspondiente a 19.990 
menores”. 

Dentro de los síntomas de la enfer-
medad, se encuentran: náuseas, vó-
mitos, coloración amarillenta de la 
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Aprueban 
presupuesto para 
reparar de forma 
provisoria calle 
Serrano

Setenta y ocho millones de 
pesos fueron aprobados por el 
Concejo Municipal de Concep-
ción, destinados para la repara-
ción provisoria de calle Serrano, 
una de las principales vías de la 
ciudad penquista. 

El proyecto contempla el me-
joramiento de la carpeta asfál-
tica de siete centímetros de la 
calle señalada, entre Manuel Ro-
dríguez y Bulnes; la demarca-
ción de pasos peatonales, con 
un total de superficie de 3 mil 
metros cuadrados. 

El director de Planificación 
de la Municipalidad de Concep-
ción, Pedro Venegas, indicó que 
“los trabajos incluyen la repavi-
mentación de la calle en hor-
migón. Este proyecto lo elaboró 
el municipio, que ya tiene apro-
bación del Serviu, pero que no 
ha sido priorizado por el inten-
dente regional para su ejecu-
ción y, por lo tanto, no ha sido re-
visado por el Ministerio de De-
sarrollo Social”. 

Sobre el proceso de licitación 
el profesional aclaró que, “noso-
tros estimamos que esta se de-
bería estar haciendo durante el 
mes de octubre, por lo tanto, si 
tenemos adjudicatario o em-
presa oferente, lo más proba-
bles es que los trabajos vayan a 
comenzar a fines de diciembre 
y que estén en ejecución desde 
enero de 2019”. 

Los trabajos interrumpirán 
el normal tránsito en la céntri-
ca vía, por lo que se espera se in-
forme pronto a los conducto-
res para evitar accidentes en el 
sector.
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Cerca de $3.000 millones dejaría 
de percibir el próximo año Los Án-
geles, recursos destinados al presu-
puesto de su área de salud munici-
pal, si el Ministerio de Salud confir-
ma su determinación de reducir en 
un 20% el aporte per cápita que rea-
liza actualmente y que constituye la 
principal vía de financiamiento con 
que cuenta la atención primaria de 
salud. 

Marta Aravena, encargada comu-
nal de Salud de Los Ángeles, expuso 
esta grave problemática ante el con-
cejo municipal, obteniendo el acuer-
do por parte del cuerpo colegiado de 
enviar un emplazamiento escrito al 
mencionado ministerio y a los par-
lamentarios de la zona, de manera 
de recibir un pronunciamiento cla-
ro y oportuno; y para avanzar hacia 

Los Ángeles se opone a rebaja de presupuesto anunciada por Salud 
nal de salud municipal. 

Alejandro Yáñez, presidente de la 
Asociación de Funcionarios de Salud 
Municipal (Afusam) de Los Ángeles, 
mostró su molestia ante el plantea-
miento de nivel central y aseveró 
que con la medida se castigaría a 
una comuna que en los últimos años 
ha mostrado un destacado desem-
peño en el ámbito. 

Tras el concejo municipal, direc-
tivos de salud comunal de Los Ánge-
les, Tomé, Hualqui y Victoria se reu-
nieron para analizar nuevos pasos a 
seguir para destrabar esta proble-
mática, entre los que se encuentra la 
entrega de una propuesta de solu-
ción al ministerio de Salud y el aná-
lisis de una serie de acciones que se 
realizarían con la comunidad orga-
nizada y las asociaciones gremiales.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE LOS ANGELES

una solución concreta para este 
tema, a corto y largo plazo. 

“Los Ángeles es una de las 13 co-
munas del país que se vería aqueja-
da por la decisión ministerial, que se 
apoya en que no se cumpliría con 
uno de los indexadores para recibir 
el aporte total del per cápita, el cual 
implica tener el 30% o más de sus ha-
bitantes en situación de ruralidad, 
no obstante, según el Censo 2017, 51 
mil personas de la comuna viven 
bajo esta condición”, dijo Aravena. 

En tanto, el alcalde Esteban 
Krause calificó como “una situa-
ción muy trágica” la que podría ge-
nerarse, si el Gobierno insiste en su 
anuncio, ya que ello –indefectible-
mente- derivará en la disminución 
e incluso eliminación de varios ser-
vicios a la comunidad y del perso-
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SE REALIZARÁ EL 30 DE NOVIEMBRE Y EL 1 DE DICIEMBRE

Las ya tradicionales 27 horas de 
amor en que los chilenos se unen 
para conseguir recursos para sol-
ventar el funcionamiento de la Te-
letón están prontas a partir. 

De hecho, ayer autoridades lo-
cales, representantes de empresas 
del retail, médicos y beneficiarios 
de la institución, se reunieron en el 
centro de San Pedro de la Paz para 
dar a conocer la nueva campaña, 
llamada El Regalo de Todos, que se 
realizará el 30 de noviembre y el 1 
de diciembre a nivel país. 

Lorena Llorente, directora del 
Instituto Teletón, afirmó que se es-
pera reunir a lo menos $35 mil mi-
llones para el funcionamiento de 
los 14 institutos a nivel nacional y 
recordó que este es un año especial 
donde se cumplen 40 años del ini-
cio de la campaña televisiva, hito en 
el que revisarán los logros y anali-
zarán cómo se proyectan para los 
próximos 40 años en términos de 
funcionamiento y financiamiento. 

La zona requiere un presupues-
to cercano a los $2.500 millones 
para funcionar y atender a 3.800 
pacientes. Llorente expresó que, a 
pesar de los momentos que se están 
viviendo, de ajuste económico, cri-
sis de la televisión, financiamientos 
y redes sociales, esperan nueva-
mente convocar a todo el país para 
llegar a la meta. 

La directora detalló que un 40% 
de los pacientes llegan con un com-
promiso funcional severo y grave 
donde el objetivo de la institución 
no es que salgan caminando, sino 
que puedan insertarse en la socie-
dad, sistema escolar y que puedan 
participar en agrupaciones comu-
nitarias, es decir, acceder a múlti-
ples instancias como un ciudadano 
común. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

A nivel nacional, se requiere recaudar $35 mil millones, de los cuales, $2.500 deben quedarse en la 
zona para atender 3.800 pacientes, de ellos, 40% tiene compromiso funcional severo y grave.

En tanto, en el 60% restante, tie-
nen la posibilidad de trabajar as-
pectos de la marcha y fortalecer su 
integración en la comunidad. 

El gobernador Robert Contreras 
afirmó que “es muy importante es-
tar acompañando a Teletón, pues-
to que son 40 años de este milagro, 
que es poder ayudar a los niños con 
discapacidad, pero también a per-
sonas que han sido víctimas de al-
gún tipo de accidente. Estos 40 años 
unen a Chile, son días en que todas 
las diferencias se acaban y estamos 
todos detrás de un proyecto tan im-
portante (...). El llamado es a toda la 
comunidad a aportar y ayudar por-
que la meta es muy alta, pero va a 
servir para ayudar a muchos niños 

en situación de discapacidad”. 
Una de las niñas que han conta-

do con la ayuda de Teletón es Rosa-
rio Cea (13) que, prácticamente des-
de que nació, asiste al instituto para 
tratar un mielomeningocele y una 
parálisis braquial que le impiden 
caminar. “En la Teletón me han ayu-
dado mucho, por ejemplo, mi bra-
zo izquierdo que es donde tengo la 
parálisis antes no lo usaba para 
nada y ahora puedo sujetar algunas 
cosas. Antes me costaba más equi-
librarme, ahora puedo y también 
mover una pierna un poco más”. 

Rosario, que es alumna de octa-
vo año del Colegio Thomas Jeffer-
son, no sólo contribuyó al inicio de 
la campaña con su entusiasmo y 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Teletón se prepara para celebrar 40 
años con campaña el Regalo de Todos

alegría, sino que deleitó a los asis-
tentes con su voz y realizó un llama-
do a la comunidad a colaborar con 
la campaña, pues mucha gente se 
ha beneficiado y cambiado su vida. 

Cabe destacar que a nivel nacio-
nal se eligió como niña símbolo a 
Florencia Catalán, 7 años, prove-
niente de Calama que, a pesar de 
padecer de una parálisis cerebral, 
se mostró a través de un video ins-
titucional, como una menor desen-
vuelta, que le encanta hacer chistes 
y que podría tener un gran futuro en 
el stand up comedy.

Avance de obras

Un 50% de avance en las faenas 
presenta, actualmente, la amplia-
ción del centro Teletón de San 
Pedro de la Paz. 

La obra, que implicó una inver-
sión superior a los $3.000 millo-
nes provenientes del Fndr, que 
incorporará 1.322 metros cuadra-
dos incluirá un gimnasio techa-
do, salas multiuso, de espera para 
pacientes, áreas de administra-
ción, casino, cocina, salas de reu-
niones y servicios higiénicos, ase-
gurando un funcionamiento ópti-
mo por los próximos 20 años.
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Emergencia, ESI (por su sigla 
en inglés), permite 
seleccionar la demanda en 
base a agudeza de 
problemas sanitarios.

Indice de 
Severidad de 

atención ha mejorado, 
dando vigilancia inmediata a 
pacientes con vértigo, que 
antes debían esperar horas.

Pacientes 
aseguran que la 

SELECCIÓN NO SÓLO INCLUYE SÍNTOMAS, SINO TAMBIÉN TOMA DE SIGNOS VITALES Y RECURSOS QUE SE REQUIEREN 

Si bien en 2012 el ministerio de 
Salud implementó un sistema se-
lector de demanda, proveniente de 
Manchester, más conocido como 
RAC (Recepción, acogida y cate-
gorización), para determinar la 
prioridad en la atención de pacien-
tes que asistían a urgencia, ahora 
está en funcionamiento uno nuevo 
llamado Indice de Severidad de 
Emergencia, ESI (por su sigla en in-
glés), que promete una disminu-
ción entre la espera y la selección de 
demanda, basado en la agudeza de 
problemas sanitarios y los recursos 
que requiere para su atención. 

Alfredo Davanzo, jefe de la uni-
dad de Emergencia del Hospital 
Regional, afirmó que desde marzo 
están utilizando el sistema, que 
implicó una reformulación para 
categorizar al paciente, implemen-
tado en todos los centros de alta 
complejidad a nivel país, que per-
mite acelerar la atención de pa-
cientes que realmente presentan 
una urgencia. 

“El ESI no sólo tiene que ver con 
la patología, sino con los recursos 
que se utilizan, no sólo se catego-
rizan síntomas, también, la necesi-
dad de ocupar diferentes recursos, 
ya sea laboratorio y procedimien-
tos, entre otros, es un sistema bas-
tante real, útil y complejo. Ya esta-
mos habituados y lo usamos sin 
problemas”. 

Para desarrollarlo se compraron 
licencias internacionales y se capa-
citó al personal médico y de enfer-
mería para que fueran capaces de 
determinar la prioridad de atención. 

Ivonne Brevis, enfermera super-
visora de la unidad de Emergencia 
del Hospital Regional, que se encar-
ga del llamado triage, selector de 
demanda, explicó que, por ejem-
plo, en la categoría ESI1 se deben 
contabilizar a pacientes con paro 
cardiorespiratorio o politraumati-
zado grave, los que reciben aten-
ción inmediata. 

Media hora podría esperar la ca-
tegoría ESI2, que involucra a quienes 
llegan descompensados por cuadros 
coronarios y respiratorios, y alrede-
dor de 90 minutos máximos podrían 
esperar los ESI3, es decir, pacientes 
diabéticos descompensados. 

En tanto, las últimas dos catego-
rías ESI4 y ESI5 deberían tener un 
tiempo de espera sobre los 180 mi-
nutos, pues no son considerados 
prioridad y lo ideal es que fuesen 
atendidos en los centros de salud 
cercanos a su domicilio. 

“La verdad es que los pacientes 
en ESI4 y 5 no deberían venir al 
hospital a urgencia, deberían estar 
en unidades de complejidad me-
nor, como la atención primaria, 
como los Cesfam y Sapu. El tiem-
po de espera puede alargarse mu-

Nuevo sistema ESI de atención de 
urgencia disminuye tiempo de espera 
Control inmediato, se asegura a pacientes que llegan con gravedad extrema, 90 minutos máximo 
para los en estado grave y 180 o más para quienes tienen complicaciones medias y leves.

cho para ellos, la gente reclama 
por eso, pero la verdad es que no 
necesitan de un centro de alta 
complejidad”. 

El sistema se encuentra total-
mente digitalizado en una platafor-
ma a la que sólo pueden acceder los 
profesionales que estén capacita-
dos en ESI. “La norma que plantea 
el ministerio es que el profesional 
que categoriza debe ser no médico, 
nosotros tenemos acá (en el Re-
gional) enfermeros para atención 
de adultos e infantil”. 

Eso sí, según Davanzo, los médi-
cos, también, deberían capacitar-
se y estar en conocimiento del sis-
tema de categorización, pues, a su 
juicio, en algún momento la norma 
se va a hacer más exigente y reque-
rirá de su conocimiento. 

 
Información a pacientes 

Ivonne Brevis, enfermera super-
visora de la unidad de Emergencia 
del Hospital Regional, explicó que 
en el triage se informa al paciente 
que es categorizado, lo educan y, al 
mismo tiempo, les informan cuán-
to tiempo de espera aproximada 
tendrán. 

“Lo ideal es que con comunica-
ciones tengamos un mejor trabajo 
para informar al usuario. Hay mu-
chos reclamos de pacientes y fami-
liares, porque piensan que la aten-
ción es por orden de llegada, en 
ese caso les dejamos en claro que 
la prioridad es por gravedad y no 
por turno de llegada”, dijo y agregó 
que se les explica que, al no ser 
prioridad, será mayor el tiempo de 
espera, momento en el que pue-
den decidir si se quedarán, o bien, 
se trasladarán a un centro de aten-
ción primaria. 

Paola Candia llevó a su madre a 
urgencia del Regional por un cua-
dro de vértigo y vómitos que fue 
atendido prácticamente de inme-
diato, ya que quedó en categoría 
ESI1. “Le hicieron scanner, me 
siento conforme con la atención 
de hoy. Pero en otras ocasiones 
hemos esperado hasta 12 horas 
porque nos explicaron que por 
gravedad se determina atención 
inmediata”. 

Omar Sepúlveda llevó a uno de 
sus hermanos a la urgencia por una 
fractura expuesta tras caer de una 
escala. “Lo atendieron inmediata-
mente, prácticamente, no espera-
mos, porque venía muy grave con la 
herida a la vista, lo derivaron del 
hospital de Coronel hasta el Regio-
nal. El proceso fue metódico y rápi-
do”, dijo y agregó que le parece que 
el nuevo sistema de categorización 
es más eficiente, y demuestra preo-
cupación del sistema con quienes 
llegan en una situación extrema. 

Davanzo agregó que desde hace 
años, incluso cuando existían otras 
categorizaciones, están realizan-
do un trabajo de concientizar a la 
población en cuanto a la atención 
por gravedad de patología. “Se ha 
hecho a través de radio, televisión, 
afiches y por spots creados por el 
Ministerio”. 

Sin embargo, el jefe de la Urgen-
cia afirmó que no se les entrega un 
detalle de síntomas o enfermeda-
des que incluye la categorización, 
pues podría influir en que alguien 
que asista a urgencia utilice sig-
nos y síntomas que no son reales 
para ser atendido. 

Agregó que el nuevo sistema per-
mite mejorar la efectividad, el mo-
delo de atención oportuna y el 
buen trato, ya que responde a una 
evaluación de riesgo objetiva, rápi-
da, con discriminadores que son fá-
ciles de usar y que evita la suposi-
ción diagnóstica.

 FOTO: HOSPITAL DR. GUILLERMO GRANT BENAVENTE 
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TIPOS DE CATEGORIZACIÓN DE ATENCIÓN 

Corresponde a riesgo vital, el paciente debe ser 
atendido inmediatamente para salvar su vida. No 
puede esperar. 

En esta categoría están: los paros cardiorespi-
ratorios, bebés lacios, dolor de pecho con palidez 
y/o sudoración, respiración agónica o con jadeo, 
con lesión traumatológica que no responde a 
estímulos.

Corresponde a pacientes de alta complejidad. 
Se presenta confuso, letárgico, desorientado, 
con dolor muy intenso o con mucha dificultad 
respiratoria. 

En esta categoría están: los suicidas, quemadu-
ras graves, dolor severo, pérdida repentina de 
visión, debilidad de la mitad del cuerpo, habla difi-
cultosa o traposa, hemorragias en embarazo.

Paciente de mediana complejidad. La demora 
en su atención dependerá de la cantidad de pacien-
tes ESI1 y ESI2 que estén en atención. 

Se considera que la enfermedad o motivo de 
consulta puede ser resuelta en un Servicio de Aten-
ción de Alta Resolución, más conocido como SAR.

Puede ser atendido en el Servicio de Atención Pri-
maria de Urgencia (SAPU) o SAR más cercano a su 
domicilio. Su atención no será priorizada en la aten-
ción de urgencia. En estos casos, se incluye a per-
sonas que llegan a recibir atención por un resfrío 
que involucra fiebre.

Será atendido cuando exista un cupo disponi-
ble. Se recomienda asistir al Centro de Salud Fami-
liar, Cesfam, más cercano a su domicilio.
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IPC
Agosto

Anual

0,2%
2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.333,83 

COMMODITIES 

-0,50% Igpa -0,38%

Celulosa ( US$/T) $1.229,95 Cobre (US$c/libra)$283,84
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $71,57

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM SEPTIEMBRE

$47.920,00

$27.351,98
Dólar Observado $663,90 Euro $778,36 

27.077,10  
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PROYECTA CONSTRUIR LOS PARQUES FOTOVOLTAICOS MÁS AUSTRALES
La multinacional española So-

larpack es la empresa que proyec-
ta construir los primeros parques 
fotovoltaicos de la Región del Bío 
Bío y que, de concretarse su desa-
rrollo, serían los más australes del 
mundo. 

Pero por qué en Bío Bío, tenien-
do excelentes condiciones en la 
zona norte de Chile. 

El responsable de Solarpack en 
Región Andina, Jaime Solaun, ex-
plicó a Diario Concepción que “se 
ha localizado ahí un centro de 
consumo muy adecuado para la 
instalación del proyecto, de mane-
ra que consumo y generación es-
tén próximos”. 

Sobre cuáles serían los principa-
les impactos ambientales y cómo 
los mitigarán, Solaun recordó, ini-
cialmente, que los parques fotovol-
taicos corresponden a energías re-
novables, cuyo principal impacto 
considera la instalación de paneles 
dentro de un terreno en particular. 

“Tratándose de un proyecto de 
Energía Renovable No Convencio-
nal (Ernc), la operación contribui-
rá a reducir emisiones de gases 
contaminantes y causantes del 
efecto invernadero (GEI). El obje-
tivo general de los proyectos co-
rresponde a la generación de ener-
gía eléctrica a partir de la energía 
solar. Particularmente, para el pro-
yecto “Moya” se consideró empla-
zar las instalaciones alejados de 
centros urbanos, no siendo sus-
ceptible de afectar recursos y áreas 
protegidas, sitios prioritarios para 
la conservación ni tampoco el va-
lor ambiental del territorio en que 
se pretende emplazar”. 

Española Solarpack 
explica el por qué 
instalarse en Cabrero

Consultado sobre la empresa, el 
representante sostuvo que son una 
compañía multinacional especiali-
zada en proyectos de generación 
eléctrica, en particular, en el sector 
de la energía solar fotovoltaica. Tra-
bajan en el desarrollo, financia-
miento, construcción, operación y 
gestión de parques de generación 
solar fotovoltaica. 

Están presentes en España, Chi-
le, Perú, Uruguay, Colombia, USA, 
Sudáfrica, Malasia y la India. 

La compañía ya ha puesto en 
marcha más de 200 MW en distin-
tos países. 

Además, Solarpack gestiona ins-
talaciones de clientes que suman 
una potencia adicional de más de 
330 MW. 

“Por este motivo, mantenemos 

un firme compromiso por contri-
buir de forma directa al desarrollo 
social de las comunidades y mer-
cados en los que operamos, no sólo 
mediante la creación de valor eco-
nómico, también con la genera-
ción de empleo de calidad y a tra-
vés de los proyectos sociales que 
impulsamos”. 
 
Los proyectos 

El proyecto “Parque El Cortijo” 
corresponde a la construcción y 
operación de un parque fotovoltai-
co, enmarcado dentro de las Ener-
gías Renovables No Convenciona-
les (Ernc), destinado a la genera-
ción de energía eléctrica, a partir de 
la tecnología solar fotovoltaica, 
cuya potencia nominal será de 9 
MW y su respectiva línea de evacua-

La multinacional aseguró que ahí se dan las condiciones 
para que consumo y generación estén próximos, lo que 
hace viable construir en la depresión intermedia.

ción de la energía generada, em-
plazado en una superficie de apro-
ximadamente 25,82 ha, que consta 
de obras permanentes y tempora-
les para su funcionamiento. La ini-
ciativa energética se emplaza en 
un entorno rural a, aproximada-
mente, 7 km al Sur de la comuna de 
Cabrero y a 4,3 km al Sureste (SE) 
de la localidad Monte Águila. 

El segundo parque (9 MW) se lla-
ma Moya y se ubicará en un entor-
no rural a, aproximadamente, 5 km 
al Sureste de la ciudad de Cabrero 
y a 4,6 km al noroeste localidad de 
Charrúa. 

Consultado el alcalde Mario 
Gierke sobre la llegada de esta tec-
nología, dijo que “estamos viendo 
recién los detalles del proyecto, 
aunque de antemano valoramos la 
entrada de iniciativas que impulsen 
energías limpias, aunque de todas 
formas debemos analizar los im-
pactos y los beneficios que traería 
a nuestra comuna, cuyo polo de ge-
neración eléctrica ya excede por 
mucho lo que necesita la zona para 
abastecerse”. 

El seremi (s) de Energía, Óscar 
Muñoz, recordó que Cabrero po-
see, actualmente, una capacidad 
instalada de 600 MW, en base, prin-
cipalmente, a fuentes térmicas e 
hidroeléctricas. 

“Es positivo que este tipo de pro-
yectos vayan al alza, para que así se 
vaya diversificando la matriz eléc-
trica regional”, dijo Muñoz. 

Cabe recordar que hoy, esta aún 
tiene un alto componente térmi-
co: 18% carbón, 13% diesel.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

US$ 24
millones es la inversión proyectada para 
la construcción de dos parques fotovol-
taicos en Cabrero. 

18 MW
nueve cada uno, sería la capacidad ins-
talada de ambos parques fotovoltaicos 
que se inyectarían al SEN.

PARQUE 
FOTOVOLTAICO 
CALAMA SOLAR 3, 
construido por la 
empresa española 
Solarpack.
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PROYECTO DEL GOBIERNO BAJO LA LUPA

Para muchos, la propues-
ta de modernización tributa-
ria enviada al Congreso por 
el Ejecutivo es, por lejos, la 
principal iniciativa del go-
bierno Piñera en 2018. De he-
cho, por las expectativas que 
genera un proyecto de ley de 
estas características, la pro-
puesta ha generado acuer-
dos, pero también grandes 
discrepancias en los secto-
res políticos, empresariales y 
académicos. 

Precisamente, para apor-
tar a ese debate y profundi-
zar el conocimiento sobre el 
proyecto de ley es que los ti-
tulares de las Seremi de Ha-
cienda y Economía, junto 
con la Cámara de la Produc-
ción y el Comercio de Con-
cepción, organizaron el se-
minario “Modernización Tri-
butaria: alcances, impactos y 
desafíos”. El evento se reali-
zará mañana viernes, a par-
tir de las 9 horas, en el centro 
de Eventos SurActivo. 

 
Técnica y política 

Los organizadores expli-
can que el seminario tendrá 
un módulo con énfasis en de-
talles técnicos de la iniciati-
va del gobierno y, para ello, se 
contará con la presencia de 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Titulares regionales de Hacienda, Economía y la 
Cpcc convocan a un seminario para analizar en 
profundidad la propuesta del Gobierno.

Pionerismo de Bío Bío 
Como impulsor inicial del 

seminario, el seremi de Eco-
nomía, Mauricio Gutiérrez, 
enfatiza el carácter pionero 
de la iniciativa y su propósi-
to: “Es uno de los proyectos 
de ley más importantes de 
este gobierno y no queremos 
imponer por la fuerza, sino 
abrir al diálogo, queremos 
que se produzca el debate y 
Bío Bío es hoy un referente 
nacional con esa actividad, 
porque estamos dando se-
ñales de que la discusión de 
este proyecto está muy insta-
lada en la Región”. 

Su par de Hacienda, Cris-
tian Muñoz, invitó “a todos 
aquellos que quieran ser par-
te de un debate democrático 
y constructivo”, a informarse 
y aportar en la discusión de 
este proyecto de ley. 

Y de parte del sector em-
presarial, el gerente general 
de la Cpcc, Ronald Ruf, puso 
énfasis en la convocatoria al 
seminario, de modo a avan-
zar hacia un sistema tributa-
rio moderno, más simple y 
competitivo, y que genere 
oportunidad de crecimiento 
y empleo para el país.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

La modernización 
tributaria se instala 
en evento regional

Javiera Suazo, asesora de la 
Subsecretaria de Hacienda, y 
de Juan Antonio Rivera, socio 
Líder de Cumplimiento Tri-
butario de la consultora EY. 

A su vez, para delinear la 
visión del gobierno tras el 
proyecto de ley, participará el 
subsecretario de Hacienda, 
Francisco Moreno. El con-
trapunto estará a cargo de 
Alejandro Micco, que ha en-
cabezado las críticas al pro-
yecto. Ex subsecretario de 
Hacienda, Micco se desem-
peña como académico, ase-
sora a parlamentarios y en-
cabeza la comisión que eva-
lúa materias tributarias para 
la Democracia Cristiana.  

Cuándo
Mañana viernes, a partir de las 9 
horas, en el centro de eventos 
SurActivo.

Quién
Exponen: Francisco Moreno, 
Alejandro Micco, Javiera Suazo y 
Juan Antonio Rivera.

Durante octubre, las re-
giones del Bío Bío y Ñuble 
contarán, nuevamente, 
con suministro de gas na-
tural proveniente de Ar-
gentina. La noticia fue en-
tregada por Patricia Pala-
cios (en la foto) gerente 
general de Innergy, com-
pañía comercializadora 
del combustible a empre-
sas e industrias de am-
bas regiones y que ope-
ra su propia red de dis-
tribución, así como el 
Gasoducto del Pacífi-
co, que conecta la pro-
vincia de Neuquén, en 
Argentina, con la ciu-
dad de Concepción y 
las principales zonas 
urbanas de esta parte 
del país. 

Las zonas donde se 
contará, nuevamente, 
con suministro son 
Talcahuano, Penco, 
Lirquén, Laja, Naci-
miento, Coronel ,  
Arauco, Nueva Aldea, 
Pemuco y Charrúa. 
Actualmente, Innergy 

Innergy confirma suministro de 
gas desde Argentina

tiene conectadas a su red 
de gasoductos a 31 com-
pañías de los sectores pes-
ca, alimentos, forestal ,  
energía, celulosa, acero, 
metalmecánica y distribui-
doras de gas natural resi-
dencial y comercial. Tam-
bién, es relevante conside-

rar que ambas 
regiones requieren 
contar con gas na-
tural para el sector 
industrial, de ge-
neración eléctri-
ca y residencial. 

“Hoy existe en 
Argentina la ca-
pacidad de en-
viar gas a Chile 
durante siete 
meses del año, 
que corresponde 
a la época de ve-
rano argentino 
donde la produc-
ción de Gas Na-
tural es muy su-
perior a su de-
manda interna”, 

explicó la ejecuti-
va de Innergy.

CRISTIAN MUÑOZ, 
Mauricio Gutiérrez y 
Ronald Ruf: es clave 
debatir las materias 
impositivas con visión 
de país.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Penquistas ahorran hasta un 
50% al comprar repuestos de 
vehículos en el extranjero

De acuerdo al Índice de Precios 
Zoominmobiliario, IPZ, que en-
trega la rentabilidad para la inver-
sión de propiedades en todo el 
país, dio a conocer los resultados 
correspondientes a septiembre de 
2018. 

En ella, se reveló que la Región 
del Bío Bío bajó un 0,93%, junto 
con Valparaíso que experimentó 
un decrecimiento de 1,01%. 

Por el contrario, la Región Me-
tropolitana se mantuvo, mientras 

Según el IPZ, el Bío Bío bajó casi un punto en 
rentabilidad inmobiliaria durante septiembre

zona”, explicó el gerente general 
de Zoominmobiliario.com, Ma-
riano Berazaluce. 

En el ranking comunal, Quilicu-
ra se alza como la más rentable 
con un 9,09%, seguido de Pudahuel 
con un 6,91% y Conchalí con 6,83%. 

Entre la categoría barrios, Valle 
Lo Campino en Quilicura registró 
una rentabilidad de 10,20%, luego, 
Yerbas Buenas de Copiapó con 
8,54% y, finalmente, Venecia de La 
Cisterna con un 8,36%.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

que la Región de Coquimbo expe-
rimentó su cuarto mes de alza 
consecutiva. 

“Como era de esperarse, la ren-
tabilidad de la Región Metropoli-
tana se mantuvo, según la ten-
dencia que viene experimentan-
do desde febrero de este año. Lo 
que sorprende es cómo Coquim-
bo ha experimentado una impor-
tante alza durante el último pe-
ríodo, gracias al precio que ha ad-
quirido el metro cuadrado en la 

TENDENCIA DE E-COMMERCE AUMENTÓ EN 70%
Aseguran que es una tendencia 

que está llegando para quedarse. Se 
trata de compras de repuestos de 
vehículos desde el extranjero, a tra-
vés de páginas como Buscalibre.com. 

De acuerdo a su CEO, Boris Krai-
zel, en los últimos meses se han 
contabilizado 500 transacciones, 
en que cada una bordea los $80.000. 

Por ende, estamos hablando de 
una fluctuación de dinero que po-
dría sobrepasar los $40.000.000 en 
la Región del Bío Bío, especialmen-
te, en Concepción. 

“Este sistema nació para hacer 
cualquier encargo de Amazon.com 
o Ebay.com, pero al revisar los pe-
didos, nos hemos dado cuenta que 
gran parte de ellos son repuestos 
para vehículos, camiones, motos”, 
explicó Kraizel. 

 
Incremento 

El segmento creció en un 70%. 
Los motivos de por qué este com-
portamiento de consumo está in-
crementándose son variados. 

“Es mucho más rápido, fácil y la 
variedad es mayor si es que lo 
buscas en el extranjero”, precisó 
Kraizel. 

En los aspectos técnicos, no se 
necesita tener una casilla en Esta-
dos Unidos ni una tarjeta de crédi-
to con cupo internacional. 

“Se puede pagar con cualquier 
medio de pago y el precio que se 
arroja en la plataforma es el costo 
total, sin agregados de última hora, 
o cambio de moneda”, subrayó el 
CEO de Buscalibre.com. 

Otro aspecto fundamental: en el 
proceso de venta y postventa se 
hace desde el punto de vista local. 
Es decir, se compra en el extranje-
ro, pero se cancela y se tienen las 
mismas garantías que si se com-
prara en el comercio chileno. 

Y no estamos hablando sólo de 
artefactos tradicionales. “Ha sido la 
solución para talleres de auto y para 
todos los fanáticos de las tuercas, 
quienes en mucho de los casos 
quieren alguna excentricidad o 
unos repuestos distintos al que 
ofrece el mercado”, agregó Kraizel. 

“Una vez pedí unos espejos que 
acá no estaban. Eran finos, elegan-
tes. Es un tema más estético. Me 
gusta cuidar ese aspecto”, dijo 
Eduardo Castillo, quien ha optado 
por esta modalidad. 
 
Lo que más se necesita 

El CEO de Buscalibre.com está 
conforme con la respuesta del pú-
blico. “Nosotros nos encargamos 
de la importación de los produc-
tos y los dejamos en la puerta de 
tu casa en pocos días”, concluyó 
Kraizel. 

El CEO de Buscalibre.com, Boris Kraizel, explicó que en la zona, durante los 
últimos meses, se han contabilizado más de $40 millones en transacciones. 

lanteros, parachoques, espejos re-
trovisores, llantas o rims. Algunos 
de estos repuestos, generalmente, 
son para poder cambiarle el diseño 
al auto, buscando modernidades 
que en Chile, por ejemplo, no se en-
cuentran o son muy caros, así 
como, también, algunos de estos 
repuestos son robados con facili-
dad y la espera para conseguir uno 
puede ser larga. 

- ¿Las partes de motores son 
repuestos de autos viejos?, ¿o 
también para nuevos? 

- Específicamente, en las partes 
para motores, los repuestos busca-
dos son, generalmente, para au-
tos más viejos, ya que los nuevos, 
generalmente, aún no necesitan 
cambios de partes del motor. En 
los autos más nuevos vemos, gene-
ralmente, más solicitudes de re-
puestos para la carrocería y lujos 
en lo que respecta a focos, espejos, 
etcétera.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

- ¿Cuál es la edad aproxima-
da de la gente que pide en el 
exterior? 

- La mayor parte de nuestros 
clientes están entre los 30 y los 50 
años. Pero tenemos clientes de to-
das las edades. 

- ¿Cuánto puede ahorrar al-
guien al comprar en Estados 
Unidos? 

- Puede ir desde un 20% hasta un 
50%, dependiendo del repuesto. 

- ¿Cuáles son los productos au-
tomotrices que más se solicitan? 

- Si bien el mercado de los re-
puestos automotrices es muy varia-
do, en general y lo que hemos visto 
en las compras a través de nuestro 
sitio web, nuestros clientes com-
pran muchos focos traseros y de-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

FRASE

“La mayor parte de nuestros 
clientes están entre los 30 y los 
50 años”.

 CEO de Buscalibre.com, Boris Kraizel.
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NATALY LLAO y Aaron Valenzuela.

Sociales

5, 10 y 21 km fueron las cate-
gorías que tuvo la segunda ver-
sión de la Media Maratón del 
Bío Bío, realizada en el Par-
que Bicentenario. Un even-
to organizado por el Minis-
terio de Deporte y el Insti-
tuto Nacional de Deportes 
de Chile, para que las fa-
milias disfrutaran de una 
mañana deportiva y en-
tretenida.

MATÍAS y 
Sebastián 

Garrido, 
junto a 
Violeta 
Pinilla.

VÍCTOR EMERSON, 
Eva Escobar y Danilo 
Escobar.

CAROLINA VERA y Juliana Girón.

DAVID URRUTIA, 
Ignacio Lagos y Miguel 

Hernández. 

JUAN PABLO 
SPOERER y 
Paula Vejar.

GUILLERMO FUENTES y Miguel 
Fuentes .

VALENTINA y 
Andrés Quezada.

CRISTIÁN NÚÑEZ y Moisés Espinoza.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Segunda versión  
de la Media Maratón del Bío Bío

VALENTINE 
LIVEMONT y 
Mathilde 
Mpasinas.

ALEXIS, 
Manuel y 
Lisette 
Merino.
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18:00 horas 
Película “El gran maestro”. 2° Ciclo 

de cine chino en Universidad Santo 
Tomás (Prat 855). Entrada liberada. 

 
19:00 horas 

Exhibición del documental “Petit 
Frère”, de Roberto Collío y Rodrigo 

Robledo. Proyección en el marco del 
ciclo Miradoc. $1.000 general. Alian-

za Francesa, Colo Colo 1 esquina 
Víctor Lamas. 

 
21:30 horas 

Stand Up Comedy con Cotó Ubilla. 
$3.000 con cover. Lihuén Restobar, 

Paicaví 654.

Destacado 
Presentación del  

libro “Huellas” 
19:00 horas

Lanzamiento de este texto ilustrado, 
donde niños de la Región pintaron 
la poesía de Omar Lara. Participan 

Natalia Gajardo, Sebastián Burgos y 
Omar Lara. Artistas del Acero. 

Entrada liberada.

Agenda  
de hoy

Bodeguita de Nicanor recibe 
proyecto musical peruano
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DÚO ALEJANDRO Y MARÍA LAURA SE PRESENTA HOY A LAS 22.30 HORAS

Dupla viene a promocionar nuevo sin-
gle y videoclip “De tronco en tronco”.

La dupla peruana de músicos 
Alejandro y María Laura vuelven a 
tierras nacionales, en una gira que 
comienza hoy en Concepción, a 
las 22:30 horas, en la Bodeguita de 
Nicanor. 

La presentación viene de la 
mano del estreno de su nuevo sin-
gle y video “De tronco en tronco”, 
trabajo audiovisual hecho con la 
colaboración de músicos invita-
dos, amigos y fans de distintas par-
tes del mundo. 

El tema es parte del último tra-
bajo de estudio del dúo, titulado 
“La casa no existe” (2017), el cual se 
define como una placa con can-
ciones de un folk latinoamericano 
elegante y ecléctica modernidad. 
Las 12 canciones que componen 
este material han logrado buena re-
cepción por parte de la crítica mu-

sical como también del público. 
Completan la discografía de Ale-

jandro y María Laura los álbumes 
“Paracaídas” (2011) y “Fiesta para 
los muertos” (2014). 

En esta parada por la capital 
regional, los músicos peruanos 
tendrán como invitada especial 
a Dulce y Agraz. 

La gira continuará el sábado en 
Centro Cultural Espacio Elefante 
(Santiago) y tendrá como teloneros 
a los proyectos musicales Yorka y 
Niña Tormenta. Y para cerrar el re-
corrido, estarán el lunes a las 19:30 
horas en el Depa de los Pebles (lu-
gar secreto), presentación íntima 
con cupos limitados y cuya entra-
da es de $5.000 general. Ahí, Javier 
Barría será el músico invitado.

HASTA LA FECHA, la dupla musical ha editado los discos “Paracaídas” 
(2011), “La fiesta para los muertos” (2014) y “La casa no existe” (2017).

 FOTO: ALEJANDRO Y MARÍA LAURA

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Hasta el 26 de octubre 
estará abierta la 
convocatoria 2018 de 
Concepción en 100 Palabras.

Aún queda tiempo 
para participar

Monstruosos y 
celestiales retratos se 
toman la Pinacoteca

En el marco de la edición 2018 del 
concurso Concepción en 100 Pala-
bras, la escritora Camila Gutiérrez, 
autora del libro “Joven y alocada”, 
viene a la zona para realizar un ta-
ller de microcuentos, además de 
dictar una charla sobre procesos 
creativos. 

En detalle, Gutiérrez estará hoy, 
a las 19:00 horas en el auditorio de 
la Facultad de Humanidades y Arte 
de la UdeC, en una conversación 
abierta para todo público. Allí, 
compartirá su experiencia en el 
mundo literario y su particular ma-
nera de escribir. 

Autora de “Joven y alocada” dictará charla 
motivarlos a canalizar sus expe-
riencias a través de la escritura de 
cuentos breves. 

De manera paralela a la visita de 
Gutiérrez, la también escritora Ma-
ría José Ferrada dictará, en esta-
blecimientos de educación básica, 
los talleres “Club de Pequeños Es-
critores”. Una instancia en que los 
menores darán rienda suelta a su 
imaginación escribiendo historias, 
en una iniciativa que ha resultado 
de gran interés para el trabajo de la 
escritura creativa en el aula y que 
busca motivar la participación de 
los colegios en el concurso.

 FOTO: CONCEPCIÓN EN 100 PALABRAS

GUTIÉRREZ estará hoy y mañana en la zona dando su visión de la escritura.

Mientras que mañana, la joven 
escritora se trasladará al centro pe-
nitenciario de Coronel, lugar don-
de ofrecerá un taller de escritura 
creativa a los internos con la idea de 
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DESDE HOY A LAS 19:00 HORAS

Rostros sorprendidos, mutados, 
psicóticos y más se plasman en el 
trabajo de Luis Almendra. Un com-
pendio de obras que llevan por tí-
tulo “Lunático Esplendor”, en 
muestra que hoy, a las 19:00 horas, 
será inaugura en la Pinacoteca 
UdeC. 

“Habla del rostro y figura huma-
na desde sus diversos aspectos psi-
cológicos y psíquicos. Si bien es 
cierto, utilizo técnicas clásicas al 
momento de un retrato, no es como 
otro tipo de retratos. Es una trans-
formación monstruosa y también 
celestial”, comentó el artista. 

Más allá del tratamiento neo pop 
realista de los cuadros, el visitante 
se enfrentará a “una experiencia 
subjetiva e intimista, puesto que 
exhibiré al espectador una suerte 
de diario de vida, cargado de mis 
añoranzas y deseos, proyectados 
en la imagen de amigos y seres que-
ridos”, añadió Almendra. 

En total, son 14 retratos y una 
animación cuadro a cuadro en téc-
nica stop motion, las que configuran 
“Lunático Esplendor”, exposición 
que estará montada hasta el próxi-
mo 11 de noviembre. 

Puntualmente, y en palabras del 
artista, la muestra la componen “14 
obras de mediano y gran formato, 
pinturas sobre tela montadas de 
forma tradicional en los muros de 
la Sala 3 de la Pinacoteca. De forma 
paralela, estará montado en el 
muro una TV exhibiendo una ani-
mación cuadro a cuadro titulada 
‘Contrauniverso 1874’. Es una obra 
de carácter transdisciplinar, pues-
to que implica el uso de la pintura, 
la fotografía, el video y la creación 
sonora”. 

Esta propuesta plástica cuenta 
con el apoyo del Fondart Regional, 
por lo que aparte de la Casa del 
Arte, será presentada en otro pun-
to de la Región. “Por el momento, 
no está definido dónde, o sea, hay 
visto otros espacios de exposición 
y se ha hablado al respecto, pero 
aún no he cerrado otra fecha. Pron-
to tendré novedades al respecto”, 
comentó el autor. 

 
Colección completa 

Aunque en términos generales, se 
trata de una exposición nueva, “Lu-
nático Esplendor” es parte de una 
serie cuya primera parte fue inau-
gurada un tiempo atrás en Artistas 
del Acero. 

“Es un proyecto que inicié el 2016, 
con esta parte que se estrena hoy se 
completa la colección. Por lo tanto, 
hay pinturas nuevas y otras que co-
rresponden a la muestra anterior. 
Lo que sí, esta serie nueva la logré 
crear en poco tiempo, las hice en 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La muestra “Lunático Esplendor”, del artista Luis 
Almendra, que estará montada en la Sala 3, aborda la 
figura y rostro humano desde sus aspectos más psíquicos.

una especie de residencia. Me ence-
rré en un taller en Talcahuano y en 
tres meses pude terminar esta tan-
da de cuadros”, explicó Almendra. 

Un aspecto que llama la aten-
ción de la muestra es, sin duda, su 
título, el cual se vincula con la de-
cisión de tomar el camino artístico. 

“Me hago una pregunta sobre los 
pintores acá en la Octava Región, 
tomando en cuenta el contexto cul-
tural, social y económico imperan-
te, que es rudo, que la pintura se su-
pone que no te da para vivir, es di-
fícil ser artista hoy en día. Me 
cuestiono: ¿los artistas son lunáti-
cos al dedicarse a una actividad no 
muy rentable? Desde aquí también 
me pregunto: ¿será la pintura o ser 
pintor hoy en día una acción de re-
sistencia frente al sistema?”, dijo.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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La jornada 24 arrancará 
mañana, desde las 20 horas, 
con San Luis recibiendo a 
Huachipato.

Abre la fecha 
en Lucio Fariña
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HUACHIPATO DESCANSA EN SU BUENA DEFENSIVA

Otro ladrillo en el 
muro: cinco juegos 
con el arco en cero
No es casualidad. La valla comandada por Lampe, con 
Huerta y Pereyra como estandartes, es la segunda menos 
batida del campeonato. 

El buen momento de Huachipa-
to parte por su solidez defensiva. 
Pero no solo en estas últimas fe-
chas, donde lleva cinco partidos 
invicto, sin recibir goles. Los acere-
ros, con 22 tantos en contra -juga-
das 23 jornadas- son la segunda de-
fensa menos vulnerada, después 
de la Universidad Católica de Beñat 
y Dituro, con 18 conquistas. Un 
muro que Larcamón viene cons-
truyendo hace rato, pero hoy toma 
mayor altura. 

Carlos Lampe, cuidador del arco 
siderúrgico, comentó que “el cero 
atrás ha sido importante para este 
repunte, que nos llevó de estar en 
la zona más incómoda de la tabla a 
ilusionarnos con clasificar a la 
Copa Sudamericana. Siempre tuvi-
mos muchos suspendidos y lesio-
nados, lo que nos impedía parar 
una defensa que se repitiera parti-
do a partido. Igualmente, ahora han 
jugado Bizama, Jopia, Córdova y 
hasta hubo que poner a Sepúlveda 
en la zona defensiva, donde yo no lo 
había visto nunca y salió bien. Hay 
un sistema que funciona”. 

También hay un par de nombres 
que se han repetido en estos cinco 
juegos de valla cerrada: Federico 

Pereyra y Valber Huerta. “Han sido 
importantísimos. Se entienden 
bien, son ordenados y cada partido 
se van conociendo mejor. Creo que 
son una parte clave de dónde se 
sustenta la solidez del equipo. Mu-
chos dicen que los equipos deben 
armarse de atrás hacia adelante y 
yo coincido en eso, más allá de que 
el mérito defensivo acá es de to-
dos. Huachipato es un equipo joven 
donde todos corren mucho, hay sa-
crificio y una presión que molesta 
a los rivales”, analizó. 

 
Buscando récords 

¿Y cuál es la marca personal de 
Lampe con el arco en cero? El bo-
liviano cuenta que “en mi país tuve 
una racha donde recibí un solo gol 
en 10 partidos jugados. Ahí llegué 
a 600 minutos sin que me marca-
ran. Acá me comentaron que en 

Huachipato no llegaban a cinco 
partidos sin recibir goles desde el 
año ‘85. Imagínate... Yo ni siquiera 
había nacido. Sé que lo más impor-
tante no son los récords, pero a to-
dos nos gusta entrar en la historia 
de un club y lograr números que 
puedan ayudar a tu equipo. Sería 
lindo llegar a 600 minutos invicto 
con Huachipato, pero falta mucho 
y hay que ir con calma”. 

La racha en cero contempla los 
siguientes partidos: 4-0 a Temuco, 
1-0 sobre Curicó, 0-0 frente a Anto-
fagasta, 0-0 ante Everton y 1-0 para 
superar a Audax. El último gol reci-
bido fue en el 0-1 contra la UdeC, 
obra de Guillermo Pacheco. El ace-
ro ya había mantenido el arco invic-
to 420 minutos en la primera parte 
del año. Ahora suma 450. 

“Es una característica de todo el 
equipo. Generalmente, los que van 
arriba en la tabla y ganan siempre 
tienen las mejores defensas. Noso-
tros estamos octavos y mira lo que 
hemos hecho. Hay que seguir en 
esa línea y ojalá nos alcance para 
clasificar a un torneo internacio-
nal”, advirtió el guardameta.

FOTO: AGENCIA UNO

A sus 20 años, Javier Barra tie-
ne un recorrido en el básquetbol 
internacional que ya se quisieran 
jugadores nacionales de más ex-
periencia. Y es que tras sus pasos 
por España y Argentina, el depor-
tista local tendrá otra oportuni-
dad en el extranjero: el sábado 
parte a integrarse a Quimsa de 
Argentina. 

“Ellos se comunicaron conmi-
go, me llamaron y me comenta-
ron que estaban rearmando el 
equipo de la Liga de Desarrollo, y 
me preguntaron si estaba dispo-
nible y dispuesto para irme a ju-
gar con ellos. Después de varios 
días de conversación confirmé 
para viajar y ser nuevo jugador 
de Quimsa”, comentó Barra. 

Antes, el jugador de 2.10 metros 
estuvo en el CAI Zaragoza de Es-
paña y luego dos temporadas en 
Baurú de Sao Paulo, Brasil. Sin 
embargo, el año pasado también 
estuvo cerca de dejar la actividad 
y dedicarse a los estudios, pues no 
encontraba ningún club donde 
jugar. Luego, volvió a su mejor ni-
vel con Sportiva Italiana de Valpa-
raíso, y hace poco fue parte del 
plantel que ganó la medalla de 
bronce en los Juegos Surameri-
canos de Cochabamba. 

Por ello, valora mucho esta nue-
va oportunidad, y espera aprove-
charla de la mejor forma. Ade-
más, para su proceso de adapta-
ción contará con un aliado 
importante: el también nacional 
Kevin Rubio se integrará al equi-
po trasandino. 

“No me esperaba esta chance, 
pues hace poco estuve mucho 
tiempo pensando en dejar de ju-

gar y dedicarme solamente a es-
tudiar. En Sportiva me volví a en-
cantar con la naranja y esta era 
una oportunidad que no podía 
dejar pasar. Voy motivado, espe-
ro mejorar y dar el gran salto que 
me falta”, aseguró. 

El jugador penquista también 
valora llegar a un país de tanta tra-
dición en el básquetbol como lo es 
Argentina. “Me parece una muy 
buena oportunidad y me pone 
contento. Sin duda es un lugar 
con mucha historia en este de-
porte, con ligas muy bien organi-
zadas y de muy buen nivel. Creo 
que voy a una excelente plaza 
para aprender y mejorar, y espe-
ro ganarme un lugar y ser un apor-
te”, señaló. 

Sobre la duración de su víncu-
lo con el elenco trasandino, asegu-
ró que aún no lo tiene claro, pero 
que espera que se extienda por el 
mayor tiempo posible. 

“No tengo un plazo de tiempo 
de contrato, y eso es algo que se-
guramente tendré que ver allá, 
una vez que me instale y según 
cómo me sienta y cómo vayan sa-
liendo las cosas. Sin embargo, 
creo que por lo menos será hasta 
el 2020/2021, pero como decía es 
algo que conversaré al llegar”.

FOTO: ARCHIVO

Barra viajará este sábado 
rumbo a Argentina, para la 
que será su tercera 
experiencia fuera de Chile.

Ya tiene fecha  
de partida

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Javier Barra parte otra vez 
al extranjero: va a Quimsa 

Grandes noticias llegaron desde la capital, 
una de las sedes de la Final Nacional de los Jue-
gos Deportivos Escolares 2018, esto luego que 
Bío Bío se consagrara campeón del balonma-
no femenino. 

Las alumnas del Liceo Alemán del Verbo Di-

vino de Los Ángeles, superaron 20-15 al Insti-
tuto Hebreo de Santiago, en el gran duelo de 
definición por el oro. Gracias a este logro, el 
equipo regional defenderá a Chile en el próxi-
mo Sudamericano Escolar de Arequipa, Perú, 
la primera semana de diciembre.

Bío Bío es campeón de hándbol femenino en JDE 

FOTO: IND
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del día sábado, la UdeC 
debutará en la Liga Nacional, 
frente a Español en el 
Gimnasio Regional de Talca.

horas
20

“Nunca una lesión es 
oportuna, pero en este caso 
es un pésimo momento”, 
dijo Carrasco.

En el peor instante 
de la temporada
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ERIK CARRASCO Y LA HERNIA LUMBAR QUE LO OBLIGÓ A OPERARSE
Tristeza. Esa es la principal sen-

sación que tiene por estos días Erik 
Carrasco. Y es que el base, recién in-
tegrado a la UdeC, debería estar 
pensando en el debut del equipo en 
la Liga Nacional de Básquetbol, que 
será este sábado en Talca. Sin em-
bargo, una hernia lumbar, dolencia 
que apareció cuando “Cachete” ju-
gaba por Chile frente a República 
Dominicana, lo obligó a pasar ayer 
por el quirófano y se perderá, en el 
mejor de los casos, entre y dos tres 
meses de la competición. 

“Después de conocer el diagnós-
tico, de saber que tenía que operar-
me y que no podría estar en la pri-
mera parte del torneo, la sensación 
es sobre todo de tristeza, porque 
justo se da en este momento, cuan-
do acabo de llegar a la UdeC, que 
para mí es la mejor institución del 
país. Lo único que quería era poder 
entrenar bien, jugar, rendir y ganar, 
que es lo más importante. Las lesio-
nes nunca son oportunas, pero en 
este caso llegó en un momento sú-
per inesperado, que me impedirá 
estar en la primera parte de la Liga 
Nacional”, comentó. 

El base confirmó que, previo a 
esta molestia en el duelo clasifica-
torio de la “Roja” en República Do-
minicana, realizó la pretempora-
da con la UdeC de forma normal, 
sin ningún tipo de complicación. 

“Estuve tres semanas practican-
do súper bien con el equipo, sin 
problemas físicos en la pretempo-
rada. En el partido con Dominica-
na sentí un dolor fuerte, y después 
del juego me bajé del encuentro si-
guiente, con Canadá, para preve-
nir algo mayor. Sin embargo, al final 
la molestia ya se había producido, 
y después de realizar los chequeos 
respectivos los médicos me dije-
ron que la mejor opción era la ciru-
gía”, dijo. 

 
Fortaleza mental 

El procedimiento, de no tener 
ningún tipo de complicación, se-
ría corto. Sin embargo, el tema de 
la rehabilitación demandará un 
buen tiempo. Carrasco lo sabe, y 
más allá de la frustración lógica, 
aseguró que está preparado para lo 
que viene. 

“Es una operación muy poco in-
vasiva, y lo único que pienso en es-
tos momentos es en recuperarme 

19.00 horas en el gimnasio munici-
pal Irene Velásquez. 

Tras esta primera jornada doble, 
el Campanil volverá a la cancha re-
cién el 13 de octubre. Ello porque 
con el ingreso de AB Temuco en lu-
gar de Boston College, se modificó 
el calendario original de la Confe-
rencia Centro de la Liga. 

En su tercer encuentro, la UdeC 
recibirá a Universidad Católica, el 
sábado 13 de octubre. Al día si-
guiente, otra vez será local frente a 
Los Leones de Quilpué. Luego, de-
berá enfrentar otros dos partidos de 
visitante: primero con la UC (20 de 
octubre) y después con Los Leones 
(21 de octubre).

“En lo único que pienso es 
en recuperarme pronto”

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El base se sometió ayer a una cirugía en Santiago y realizará la primera parte 
de su rehabilitación en la capital, en la Clínica Meds. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Lamentamos profundamente el 
sensible fallecimiento de nues-
tro querido hermano, cuñado, 
tío y tío abuelito. Sr. 
 

ERNESTO SEGUNDO 
MACHIAVELLO LÓPEZ 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en la 6ta. 
Cia. de Bomberos (Las Heras 
747, Concepción). Su funeral 
será mañana en horario que se 
avisara oportunamente. 
 
Familias: Machiavello Narváez 
                    Rojas Machiavello 
                    Machiavello Contreras 
 
Concepción, 27 de septiembre 
de 2018.

Ha partido en primavera entre 
colores y trinos a los brazos del 
buen Dios Padre, nuestra queri-
da e inolvidable esposa, madre, 
suegra, abuelita, hermana, cuña-
da, tía y tía abuelita. Sra. 
 
OLIVIA DEL CARMEN 
PROVOSTE FUENTES 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia san Agustín. Su funeral 
será mañana, después de una 
misa a las 10:30 h, saliendo el 
cortejo al cementerio Parque 
San Pedro. 
 
La familia 
 
Concepción, 27 de septiembre 
de 2018.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra querida, y 
amada esposa, hija, madre, her-
mana, cuñada, tía, prima y sobri-
na. Sra. 
 

MARÍA JOSÉ 
SANDOVAL MELLA 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en su do-
micilio Freire 25, Penco. Su fune-
ral será hoy, después de una misa 
a las 14:30 h, en la parroquia 
Nuestra señora del Carmen, sa-
liendo el cortejo al cementerio 
Parque del sendero. 
 
La familia 
 
Penco, 27 de septiembre de 2018.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestro amado es-
poso, padre, hermano, cuñado, 
tío y tío abuelito. Sr. 
 
VÍCTOR MANUEL CEA 

MUÑOZ 
(Q.E.P.D.) 

 
Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 14:00 h, en la Pa-
rroquia San Francisco de Asís, 
saliendo el cortejo al cementerio 
general de Concepción. 
 
La familia 
 
Concepción, 27 de septiembre 
de 2018.

pronto y bien, para estar luego de 
vuelta en la cancha. Me costó mu-
cho llegar a la UdeC, de hecho años 
atrás hubo un par de contactos 
pero no se pudo concretar. Y esta 
temporada, con Cristian Vega (ge-
rente técnico de Basket UdeC) es-
tuvimos hablando desde abril, y 
costó mucho que finalmente se die-
ra mi llegada. Y después de todo 
eso, que pase esto, es muy frustran-
te”. 

En ese sentido, agregó que “de 
todas maneras, tengo que ser fuer-
te y como dije antes lo que más me 
interesa ahora es recuperarme lue-
go, en el plazo más corto posible, y 
demostrar en la cancha el aporte 
que puedo ser para el equipo”. 

De la planificación de este proce-
so, Carrasco señaló que “haré la 
primera parte de mi rehabilitación 
acá en Santiago, en la Clínica Meds. 
Después, ya regresaré a Concep-

ción”. 
 

Cambios en el fixture 
Por otra parte, la UdeC afina los 

detalles para su debut en la Liga Na-
cional, que será este sábado frente 
a Español de Talca. El duelo está 
programado para las 20 horas, en el 
gimnasio regional de esa ciudad. 

Al día siguiente, el Campanil vol-
verá a la cancha para medirse con 
Municipal Puente Alto, desde las 

Con profundo pesar comunica-
mos el sensible fallecimiento de 
nuestro querido esposo, padre, 
hermano, tío, suegro y abuelito. 
Sr. 
 

ARISTIDES PAREDES 
ULLOA 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en Comu-
nidad Santísima Trinidad, Lagu-
na Redonda N°915, Villa Ensena-
da, Talcahuano. Sus funerales se 
oficiarán en el Cementerio Ge-
neral de Concepción en horario 
que se avisará oportunamente. 
 
Familia Paredes Correa 
 
Talcahuano, 27 de septiembre de 
2018

“Se ha dormido en la Paz del Se-
ñor”, nuestra querida madre, 
suegra y abuelita. Sra. 
 

MARÍA ISABEL AROS  
(Q.E.P.D.) 

 
Sus restos son velados en la Ca-
pilla Naval, Base Naval Talcahua-
no. Su funeral se realizará maña-
na luego de una misa que se ofi-
ciará a las 10:00 h, saliendo el 
cortejo en dirección al cemente-
rio N° 1 de esta ciudad. 
 
La Familia 
 
Talcahuano, 27 de septiembre de 
2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

9/13 8/12
LOS ÁNGELES

11/17
SANTIAGO

9/13
CHILLÁN10/15

RANCAGUA

10/14
TALCA

4/12
ANGOL

5/12
TEMUCO

5/10
P. MONTT

10/12
VIERNES

9/11
SÁBADO

7/10
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Vicente de Paul

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 762

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300
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Un factor clave al servicio 
de la odontología

Nuevos tratamientos y la aparición de nueva implementación hacen 
que las especialidades dentales se diversifiquen. Chile es uno de los 
países que ha mejorado considerablemente la tecnología dentro del 
continente.

TECNOLOGÍA DENTAL

D
esde los materiales, pasando 
por el diagnóstico y la planifi-
cación hasta llegar a nuevas 
técnicas y sistemas. La tecnolo-
gía es una de las grandes res-

ponsables en los avances que han desta-
cado durante los últimos años en la odon-
tología y por consecuencia, en las clínicas 
dentales, que en la actualidad aprovechan 
al máximo el beneficio ofreciendo a sus pa-
cientes la mejor experiencia para su boca 
y para encontrar la sonrisa perfecta. 

Durante los últimos años, el lucir una 
boca hermosa se ha convertido en la ob-
sesión de muchas personas. Actualmente, 
el tener la dentadura perfecta, blanca y con 
una mordedura certera es mucho más ac-
cesible que hasta hace algunos años atrás, 
gracias a la aparición de nuevas técnicas, 
procesos novedosos y mejores especialis-
tas repartidos por todo el mundo, que se 
encargan de realizar el trabajo idóneo. 

Sin ir más lejos, hay clínicas odontológi-
cas que trabajan con las distintas especia-
lidades de la materia. Ortodoncia, estéti-
ca e implantología son dos áreas que aca-
paran el mayor interés de los usuarios. 
Todas ellas, son especialidades que cuen-
tan con el equipo médico ideal para resol-
ver todo tipo de problemas en los dientes. 

 
Avances en la ortodoncia 

En los últimos años, el uso de la ortodon-
cia en Chile ha crecido exponencialmen-
te. Y es que cuando alguien quiere mejo-
rar su sonrisa, lo que necesita son garan-
tías de que los resultados serán los más 
óptimos.  

miento muy habitual y que logra en un es-
pacio corto de tiempo que nuestra sonrisa 
luzca atractiva. Muchas clínicas, además, 
ponen facilidades a los pacientes a la hora 
de financiar este tipo de tratamiento, la es-
trella en ortodoncia y que cuenta con mu-
chos avances. 

Por ejemplo, en cuanto a diagnóstico se 
refiere, la radiología dental y maxilofacial 
en 3D (TAC dental o Cbct) es uno de ellos. 
Este TAC dental va un paso más allá de las 
radiografías panorámicas o laterales digi-

la implementación tecnológica 
necesaria para ejecutar los trata-
mientos en los pacientes. Hoy, el 
cuidado de la boca no es igual que 
hace 10 años atrás. La tecnología 
ha jugado un rol fundamental.

Clínicas y Universidades 
nacionales cuentan con

tales ya que permite disfrutar de una visión 
más profunda y exacta del maxilofacial, 
gracias a la imagen tridimensional y las di-
mensiones exactas de la dentadura del pa-
ciente, logrando así encontrar con una 
precisión de cirujano cualquier mal posi-
ción dental. Algo que hace unos años era 
imposible de imaginar.  

Los escáneres intraorales también son 
otra alternativa a la hora de lograr simulacio-
nes en 3D que ofrezcan una perfecta exac-
titud. A través de un software conectado a 
un ordenador, el escáner intraoral de luz 
blanca permite observar los problemas des-
de cualquier ángulo, lo que a fin de cuentas 
es un beneficio de mucho valor tanto para 
el especialista como para el paciente. 

 
Tratamiento de brackets 

En lo que respecta al tratamiento, a los 
brackets habituales, ahora más moder-
nos y menos dolorosos, se han unido los 
de baja fricción y autoligables, que son de 
última generación que consiguen crear un 
sistema de fuerzas ligas y de baja fricción, 
como su nombre indican, con resultados 
muy notorios. 

Otro de los avances que muchos agra-
decen es la ortodoncia invisible, algo que 
para muchas personas, según su desem-
peño, es primordial a la hora de seleccio-
nar unos brackets. Ahora ya no hay proble-
ma en este aspecto, ya que estos brackets 
se colocan en la cara anterior del diente 
o pueden encontrarse fundas o férulas 
transparentes que recubren los dientes 
hasta colocarlos en la posición adecuada. 
Están muy de moda y son la perfecta al-
ternativa a la ortodoncia convencional. 

Los brackets estéticos de cerámica y 
zafiro, también son de los más utilizados 
ya no sólo por niños y adolescentes, sino 
por adultos. Su salida al mercado supuso 
una auténtica revolución. Y no es para 
menos, pues también destacan por su 
discreción. Ofrecen a los pacientes unos 
resultados estéticos prácticamente inme-
jorables y dan la opción de escoger entre 
uno u otro dependiendo de lo recomen-
dado por el ortodoncista y también lo 
que requiera el paciente.  

Como puede observarse, los avances en 
ortodoncia y en salud dental en general, 
no dejan de crecer gracias a las nuevas 
tecnologías. La aparición de nuevos im-
plementos o técnicas han generado una 
revolución en distintas materias, pero por 
sobre todo, en la ortodoncia, especialidad 
que es una de las utilizadas en el mundo 
y también en Chile. 

Edición Especial Día del Odontólogo

De acuerdo a las cifras entregadas por la 
Clínica Ortodontik, casi un 45% de la po-
blación infantil del país debería usar freni-
llos. La especialidad necesaria para supe-
rar este problema es la ortodoncia. Tener 
los dientes desalineados o desajustados es 
algo muy común, y no es solo un proble-
ma que afecta a lo estético. También pue-
de provocar efectos contrarios en la salud. 

No es extraño encontrar a personas de 
distintas edades utilizando los famosos 
brackets o aparatos dentales, un trata-

El 27 de septiembre de 1917 tiene un significado especial 
para la Odontología en Chile. Gracias a aquella jornada, hoy 
celebramos el Día del Odontólogo a nivel nacional. 
La festividad tiene como objetivo el conmemorar la fecha 
donde la Ley 3201 estableció la existencia legal del Título 
de Cirujano Dentista en Chile, profesional de la salud al ser-
vicio de la comunidad al que le fue asignada la mantención 

y rehabilitación de la salud bucal de las personas. 
En la actualidad la salud bucal es reconocida como una de 
las prioridades ministeriales, tanto por la prevalencia y 
severidad de este tipo de enfermedades, como por la 
mayor percepción por parte de la población frente a estas 
patologías que afectan su calidad de vida. 
En la jornada de su festividad, les deseamos un ¡Feliz Día!

27 de septiembre: “Día del Odontólogo”
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La Facultad de Odontología de la 
Universidad de Concepción cuenta 
con un prestigio único avalado por los 
99 años desde su fundación. Fue la pri-
mera de Chile y una de las más impor-
tantes del país. Actualmente, se en-
cuentra trabajando en distintos proyec-
tos, entre ellos; obtener nuevamente 
una acreditación de 7 años, periodo 
máximo otorgado por la CNA. 

Hoy, los trabajos también se concen-
tran en continuar las labores de perfec-
cionamiento de la implementación de 
la nueva malla curricular que fue elabo-
rada en 2015 con el objetivo de conso-
lidar su jerarquía internacional. 

Al respecto, el jefe de carrera, Dr. Da-
vid Ocampo destaca que “con el pro-
ceso de internacionalización de la Uni-
versidad, se nos ha exigido cumplir con 
los estándares internacionales de edu-
cación por lo que todos nuestros de-
safíos los elaboramos pensando en 
ello. Trabajamos todo alineándonos 
con lo que exige el modelo educativo 
de la Universidad de Concepción. Eso 
ha demandado bastante tiempo, pero 
lo hacemos con mucha motivación y 
responsabilidad. Uno de los principa-
les beneficios que trae el proceso de 
internacionalización es el intercambio 

FACULTAD DE ODONTOLOGÍA UDEC

PIONERA EN EL ÁREA ODONTOLÓGICA

Certificación de salud 
Odontología UdeC se encuentra cer-

tificada por el Ministerio de Salud y 
está catalogada como una entidad 
prestadora de servicios que cumple 
con todas las normas exigidas por los 
organismos fiscalizadores. La atención 
a los pacientes contempla 3 sistemas: 
Urgencia, Sistema de Atención Integral 
y Sistema de pacientes derivados.  

 
Proyectos relevantes 

Lo primero es la renovación del pro-
ceso de acreditación, además Odon-
tología UdeC tiene como objetivo el 
plan de desarrollo con metas por área 
de la Facultad, en esa línea un segun-
do proyecto relevante es la implemen-
tación de una ficha electrónica para to-
dos los pacientes: “La ficha electróni-
ca es de mucha complejidad porque 
necesitamos una tarjeta diseñada para 
una academia. Lo positivo es que es-
tamos listos para comenzar a la breve-
dad una marcha blanca que nos servi-
rá como piloto”, comentó el vicedeca-
no, Dr. Mario Aguirre, quien agregó 
que “el software con hardware ya está 
prácticamente finiquitado y comenza-
rá a usarse en 2019”.  

Un tercer hito importante será obte-
ner la acreditación sanitaria ante el 
Ministerio de Salud.  

 
Formación y perfil 

La formación de los estudiantes es 
un tema que en la facultad interesa 
continuar potenciando, sobre todo, 
para que ejerzan la profesión integral-
mente, con una visión orientada al ser-
vicio público y con un sello propio de 
la Universidad de Concepción, de ser 
responsables socialmente. “Nuestro 
interés es formarlos para que sean un 
aporte en el servicio público de nues-
tro país, sin dejar de lado el progreso 
de la ciencia odontológica”, destacó 
el Dr. Mario Aguirre.

Tras alcanzar la cantidad máxima de años de acreditación, la facultad trabaja para renovar el proceso 
y continuar potenciando la carrera en el área de pregrado donde planifican interesantes novedades.

de estudiantes a nivel de pregrado. 
Además favorecerá nuestra alianza con 
universidades de otras naciones, con 
las que hemos formado acuerdos de 
intercambio, como casas de estudio de 
Perú, Argentina, Colombia, México, 
Bélgica, Holanda y España, entre 
otros”. 

 
Carrera de Odontología 

En la actualidad la carrera cuenta 
con 80 cupos anuales para el pregra-
do, a los que se presentan más de 600 
postulantes. “Tenemos un promedio 
anual de alrededor 450 alumnos en 
pregrado y más de 20 estudiantes de 
universidades extranjeras, lo que refle-
ja que contamos con la confianza que 
da el prestigio nacional e internacional 
que tiene la Facultad”, comentó el Dr. 
David Ocampo. 
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Cuidar la dentadura: un proceso 
necesario para niños y adultos
En la boca del ser humano, viven más de 20 mil millones de bacterias y cada día que en que no existe cepillado, se mudan millones de 
nuevas bacterias. A continuación presentamos nueve pasos para mantener una buen higiene bucal para evitar los tradicionales problemas 
en la boca y la dentadura. 

NUEVE CONSEJOS PRÁCTICOS

E
l cuidado de la boca, con el 
paso de los años se ha conver-
tido en un tema primordial y 
pasó a ser parte de la presen-
tación personal del ser huma-

no. Existen una serie de situaciones que 
en muchos casos juegan en contra del 
cuidado y el aseo de la boca, que tam-
bién pasa a convertirse en un dilema 
para la dentadura. 

Para mantener un buen aseo bucal 
existen diferentes pasos y aspectos a 
seguir. Lo primero es saber cómo ali-
mentarse y también asesorarse de es-
pecialistas para seguir los pasos nece-
sarios, sin gastar demás y tratar de 
prevenir antes que tener que solucio-
nar los problemas una vez que ya es-
tán desatados. 

A continuación dejamos consejos pre-
ventivos y de cuidado posterior para for-
talecer el cuidado bucal.  

 
Consejos preventivos 
La dieta, lo más importante para pre-
venir las caries: Según especialistas, la 
dieta tiene un peso más importante que 
el propio cepillado de los dientes en la 
prevención de las caries. El cepillado es 
un factor clave, pero no más importante 
que los alimentos que se consumen. Se 
debe saber con certeza que se está 
consumiendo. El control del azúcar es 
fundamental. 
Cuándo comer, tan importante como 
qué se come: Si no se ha comido o bebi-
do durante un tiempo, la boca está esen-
cialmente a salvo, pero después de co-
mer adquiere un gusto ácido. El consejo 
general es evitar comer entre horas y 
consumir dulces después de las comidas. 
Cómo comer bien entre horas: Si no se 
puede aguantar el comer entre horas, se 
recomienda beber agua, masticar chicle 
sin azúcar o incluso, comer un poco de 
queso para ayudar a la dentadura a re-
gresar a ese nivel seguro de acidez. 
Azúcar, el gran enemigo de los dien-
tes: La frecuencia de exposición al azú-
car es clave para el desarrollo de caries. 
Se recomienda tener cuidado con los ali-
mentos aparentemente inocentes pero 
que tienen azúcar escondido, como los 
zumos de fruta, los cereales o algunas 
comidas precocinadas. La leche es otro 
de los alimentos que puede traicionar, 
particularmente en los niños. Si bien su 
contenido en calcio lo hace recomenda-
ble para los dientes, también contiene 
azúcar. 
El acido, otro enemigo: Si se ha bebido 
una bebida acídica, como un zumo o un 
te de frutas, es mejor beber un vaso de 
agua después para enjuagar la boca y di-
luir el ácido. Pero no es recomendable 
cepillarse los dientes durante la hora 
después de tomar una bebida acídica, 
porque el ácido suaviza el esmalte dental 
y con el cepillado puedes dañar esa capa 
dental protectora. 

tal. Lo ideal es hacerlo después de cada 
comida pero dejando pasar un tiempo 
aproximado de 40 minutos. 
Un método para cepillarse bien los 
dientes: empezar en una esquina de la 
boca e ir cepillado lentamente y uno 
por uno cada diente, como haciéndoles 
cosquillas, hasta llegar a la otra esqui-
na. Es necesario durante dos minutos, 
dos veces al día, y finalmente no enjua-
gar la boca al final, sólo escupir. Así, el 
flúor se queda en los dientes y los man-
tiene saludables. 
 Vegetales contra el mal aliento: La di-
ferencia entre una boca limpia y una 
boca con mal aliento es comparable a la 
de un río de agua corriente y cristalina y 
una laguna de aguas estancadas. Para 
deshacerte de ese mal olor de aguas 
podridas primero necesitas beber agua, 
que lavará los compuestos sulfúricos 
que se generan en la cavidad oral y que 
causan el mal aliento o halitosis. Des-
pués puedes consumir vegetales fibro-
sos con un alto contenido de agua, 
como el pepino, el apio o la zanahoria. 
Su contenido en agua limpia la boca y al 
masticarlos, su textura fibrosa hace que 

Millones de bacterias son las que 
están identificadas dentro de la 
boca del ser humano. Eliminarlas 
depende del aseo y buen cuida-
do de la boca y también de la 
dentadura.

20.000
generes más saliva. 
Cómo saber qué pasta dental com-
prar: Limpieza profunda, protección de 
cavidades, limpieza avanzada, refrescan-
te, especial para niños, para dientes sen-
sibles... Hay miles de productos de higie-
ne dental, desde pastas y enjuagues has-
ta cepillos, que hacen todo tipo de 
promesas, pero, ¿cómo saber si funcio-
nan? Si tienes un buen cepillo de dientes 
manual, una pasta con fluoruro y te lavas 
los dientes durante dos minutos dos ve-
ces al día, cubriendo bien toda la super-
ficie de tus dientes y encías, estás ha-
ciendo todo lo necesario. 

El buen aseo bucal depende de la 
persona y el tiempo que se tome para 
el cuidado de la boca y la dentadura. Un 
buen hábito de lavado debiera colabo-
rar con mantener una boca saludable.

Edición Especial Día del Odontólogo

Buenos hábitos 
Hay buenos hábitos de cepillado y 

cuidado que pueden ser un factor fun-
damental a la hora de cuidar la boca y 
por consiguiente, la dentadura. A con-
tinuación dejamos algunos hábitos. 
¿Cuándo es mejor cepillarse los dien-
tes? Cepillarse inmediatamente des-
pués de comer, y sobre todo después de 
comer algo ácido (como un zumo de na-
ranja), puede perjudicar al esmalte den-
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